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Sorprende a hoteleros la alta

Universidad propone recabar 
recursos mediante conciertos para 
saldar pagos a trabajadores

Derechos Humanos exige disculpa 
pública del alcalde, Gutiérrez 
Lazarus, por publicar selfie 

JAIRO MAGAÑA / P 4

 / P 5

CDMX YA NO ES “SANTUARIO” PARA MIGRANTES
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dignos para los desplazados que llegan a la
Ciudad de México y ante la limitación a trámites de
regularización migratoria, así como el aumento de

violencias contra estas personas, ya no es posible 
hablar de la capital del país como un lugar seguro, 
opina la organización internacional Médicos Sin 
Fronteras. Foto José Antonio López
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C
oncluyeron los Juegos 
Olímpicos de París, 
y los resultados de la 
fiesta deportiva para 

México deben analizarse desde 
distintos ángulos, por prin-
cipio, para hacer un balance 
justo de cómo fue aprovechado 
el recurso público destinado a 
los atletas de alto rendimiento 
que representaron al país, y 
segundo, porque, se quiera o 
no, la cantidad de medallas 
obtenidas sigue siendo un in-
dicador del nivel de desarrollo 
alcanzado por el país.

En los próximos días tendrá 
lugar una ceremonia de reco-
nocimiento para todos los atle-
tas que participaron en los Jue-
gos, en la cual, anunció el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador durante su conferen-
cia diaria, se les entregarán re-
conocimientos por su esfuerzo.

En los resultados del meda-
llero, la actuación mexicana no 
destaca más que en otras ocasio-
nes. Se lograron cinco preseas, 
dos de plata y tres de bronce, 
lo que es más bien el prome-
dio histórico del país en Juegos 
Olímpicos. Los mejores desem-
peños son ya un tanto lejanos: 
Los Ángeles 1984, a los que no 
asistieron atletas de la entonces 
Unión Soviética, y México 1968, 
en los que por ser sede debía 
haber un representante del país 
en cada disciplina. Hasta aquí, 
entonces, no puede decirse que 
se haya conseguido una trans-
formación del deporte en los 
últimos seis años.

Cabe recordar que, López 
Obrador le encargó a Ana 
Gabriela Guevara, sin duda la 
mejor representante que ha 
tenido México en el atletismo, 
luego de nombrarla titular de 
la Comisión Nacional de Cul-
tura Física y Deporte (Conade), 
que esta dependencia marcara 
la diferencia para transformar 
el deporte mexicano.

El desempeño de Guevara 
merece un análisis aparte, 
pero debe reconocerse que 
ha estado marcado por varias 
polémicas y enfrentamientos 
con los deportistas, pero espe-
cialmente con algunas fede-
raciones, y quienes resultaron 
afectados fueron precisamente 
los atletas. Los casos más seña-
lados son el equipo de natación 
artística y los de clavados.

Pero más allá de la polémica, 
y poniendo el foco en la delega-
ción mexicana, hay muchas más 
luces que medallas, y que apun-
tan hacia deportes en los que se 
requiere garantizar oportunida-
des de fogueo a los deportistas 
que ya son el relevo generacio-
nal. Alejandra Orozco, Gabriela 
Agúndez y Aranza Vázquez se 
encuentran entre las 10 mejores 
del mundo en los clavados; al 
igual que Kevin Berlín y Randal 
Willars. Será cuestión de que 
puedan acudir a más competen-
cias, sin la preocupación de estar 
vendiendo chucherías para pa-
gar sus boletos.

Lo mismo ocurre en Tae-
kwondo, donde una descon-
centración llevó a la elimina-
ción de Daniela Souza. Esto es, 
de nuevo, falta de roce en com-
petencias de alto nivel. Aunque 
también debe decirse que en 
esta disciplina hubo una rup-
tura en la “escuela mexicana”, 
que en realidad siempre estuvo 
en manos de la familia Salazar.

Deportes como el surf 
pueden tener un nuevo auge, 
aprovechando la vecindad 
con Estados Unidos. En cuanto 
a la gimnasia artística, habrá 
que aprovechar que Alexa 
Moreno es, por el mero hecho 
de haber calificado a dos Jue-

gos Olímpicos, es la mejor gim-
nasta mexicana de todos los 
tiempos, y que gracias a ella, 
en esta ocasión, se pudo decir 
que hubo un equipo mexicano 
en la disciplina. Esperemos 
que éste, y los demás deportes, 
tengan un crecimiento impor-
tante a partir de su ejemplo.

En París, la actividad depor-
tiva continúa con los Juegos 
Paralímpicos, que no suelen 
generar el mismo interés. No 
habrá ceremonia de inaugura-
ción con desfile sobre el Sena, 
ni artistas renombrados en la 
clausura, pero su importan-
cia es porque representan el 
triunfo de la voluntad humana 
sobre la adversidad; incluso so-
bre el mucho menor apoyo que 
reciben estos atletas de sus au-
toridades, y ya no hablemos de 
la carencia de patrocinadores.

Pero el gran pendiente es 
la estrategia nacional para la 
activación física y combatir la 
epidemia de obesidad infantil 
en México, que termina impac-
tando en los índices de enfer-
medades crónicas como diabe-
tes, hipertensión u osteoporosis. 
A partir de ese trabajo es que 
pueden surgir semilleros de at-
letas que en algún momento le 
dejen al país más medallas y 
momentos de alegría y orgullo.

De olimpismo, 
reconocimientos y esperanzas

▲ En París, la actividad deportiva continúa con los Juegos Paralímpicos, que 
no suelen generar el mismo interés. No habrá ceremonia de inauguración con 
desfile sobre el Sena, ni artistas renombrados en la clausura. Foto Reuters
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Mientras que la Asocia-
ción Mexicana de Hoteles y 
Moteles esperaba una ocu-
pación hotelera de 65 por 
ciento en la casi finalizada 
temporada vacacional de 
verano, este martes el pre-
sidente del organismo en 
Campeche Héctor Cámara 
Mijangos, señaló que les 
tomó por sorpresa el por-
centaje de 85 puntos, desta-
cando el trabajo en conjunto 
con las autoridades para la 
información turística brin-
dada a los visitantes.

Respecto de la ocupación 
hotelera en el estado, in-
formó que la media ha sido 
entre 55 y 65 por ciento de 
hospedaje en las vacaciones 
veraniegas, tanto en zonas 
urbanas como en las partes 
rurales donde se encuen-
tran los sitios arqueológicos 
como Edzná y Calakmul; so-
bre todo dijo que ya entien-
den cómo será el flujo turís-
tico en los siguientes años 
con los hoteles Tren Maya.

Y dentro de un universo 
de al menos 3 mil habita-
ciones de hotel en Campe-
che, 85 por ciento de éstas 
estuvieron ocupadas según 

los últimos reportes de los 
empresarios del ramo; lo an-
terior quiere decir que cerca 
de 2 mil 550 cuartos fueron 
ocupados por dos o más días 
durante el período vacacio-
nal que finalizada en dos 
semanas aproximadamente.

El porcentaje de estan-
cia, dijo, también cambió, 

y es que reconoció Cam-
peche era un lugar de 
paso para el turismo, pues 
70 por ciento de los visi-
tantes llegaban en tours 
o como parte de un viaje 
compuesto de varios pun-
tos, teniendo como visita 
final Yucatán y Quintana 
Roo, mientras solo venían 

a la entidad a comer o co-
nocer los sitios del Centro 
Histórico y a la redonda, 
pero ahora vienen directa-
mente al estado, se quedan.

Esto lo entienden como 
parte de las labores de pro-
moción y difusión turística 
en los Tianguis Turísticos 
tanto internacionales, pue-

blos mágicos, los nacionales, 
así como los fantrips rea-
lizados con las empresas y 
representantes del ramo 
Turístico en otros países y 
entidades. Sobre todo lo se-
ñalan como parte del inte-
rés de alguien que sí había 
estado en el sector y conoce 
las carencias y necesidades 
del Estado en el tema.

Finalmente Cámara 
Mijangos también recordó 
que pronto se verá refle-
jado la dispersión de recur-
sos del impuesto del 3 por 
ciento sobre el hospedaje, 
el cual son 16 millones de 
pesos para la promoción 
tanto en folletería y demás 
de los productos turísticos, 
y oferta hotelera, disponi-
bles para los visitantes que 
lleguen vía aérea, carretera 
o ahora con el Tren Maya.

Empresarios yucatecos han 
notado una menor afluencia 
de turistas durante estas vaca-
ciones de verano en el estado 
y aunque aún no tienen por-
centajes oficiales, comentan 
que no se han cumplido las 
expectativas que había res-
pecto al éxito del año pasado. 

Armando Casares Mai-
tret, presidente de la Aso-
ciación de Agencias Promo-
toras de Turismo de Yucatán 
(Aaprotuy) señala que aun-
que normalmente en julio 
y agosto suelen ser tempo-
radas altas de turismo en 

el estado, este 2024 no se 
ha percibido este éxito: “He-
mos visto una tendencia a la 
baja con respecto al mismo 
periodo del año anterior, 
nuestros colegas del estado 
vecino de Quintana Roo 
han comunicado lo mismo 
y a veces a Quintana Roo 
le pasa una baja y a Yuca-
tán también porque es una 
región multidestino y sufri-
mos de lo mismo”.

El empresario dijo que es-
tas cifras a la baja probable-
mente tengan que ver con el 
periodo electoral de Estados 
Unidos que orilla a las perso-
nas a no viajar. 

Señaló que no es muy 
probable que haya un re-

punte las semanas restantes 
de las vacaciones, pero des-
tacó que aunque hay cifras 
bajas, son estables. 

Al respecto, Claudia Ya-
mily González Góngora, presi-
denta de la Cámara Nacional 
de la Industria Restaurantera 
y Alimentos Condimentados 
(Canirac) Yucatán, aseguró 
que los afiliados también han 
reportado menor presencia de 
comensales durante estas se-
manas vacacionales, aunque 
tienen la esperanza de que la 
situación repunte durante los 
últimos días del verano. 

“La industria restauran-
tera está teniendo un tema de 
que estamos por debajo de las 
expectativas que teníamos en 

el incremento de ventas para 
esta temporada de verano… 
Pero todavía nos quedan un 
par de semanas de vacacio-
nes, vamos a ver cómo fluye 
la presencia. Quiero recalcar 
que no es que no haya afluen-
cia de turistas, es que com-
parado con lo que teníamos 
de expectativa, el año pasado 
a estas alturas sí habíamos 
tenido una mayor afluencia 
de comensales en los restau-
rantes”, señaló. 

Dijo que incluso este fin 
de semana se notó menor 
presencia de visitantes en las 
cosas porque se registraron 
lluvias y las tormentas tam-
bién han sido un factor que 
afecta la afluencia de turistas. 

“Tenemos una época 
ahorita que están entrando 
varias tormentas tropica-
les. Entonces, podría ser un 
conjunto de factores, pero 
vamos a esperar a que ter-
mine la temporada vacacio-
nal oficialmente para sacar 
el recuento final”. 

En ese contexto, Levy 
Abraham Macari, presidente 
de la Canaco, dijo que el ini-
cio de la temporada vacacio-
nal, en el mes de julio, se vio 
afectada precisamente por la 
llegada del huracán Beryl. 

El empresario yucateco 
destacó que en agosto sí me-
joró la presencia de visitan-
tes, aunque todavía no hay 
cifras oficiales.

Reportan cifras bajas de turistas durante este verano en Yucatán

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Sorprende a hoteleros campechanos 
el aumento inesperado de hospedaje 
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ La Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles en Campeche reportó una ocupación hote-
lera de 85% en la casi finalizada temporada vacacional de verano. Foto Fernando Eloy

Antes, turistas 

llegaban de paso 

al estado; ahora 

vienen directo 

y se quedan: 

Cámara Mijangos
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Tras casi un año de supues-
tas investigaciones deriva-
das de una fotografía exhi-
biendo a una pareja de ado-
lescentes en una posición 
comprometedora y publi-
cada por el presidente mu-
nicipal de Carmen, Pablo 
Gutiérrez Lazarus, en sus 
redes sociales, la Comisión 
de Derechos Humanos del 
Estado de Campeche (Co-
dhecam) encontró culpabi-
lidad y emitió recomenda-
ciones derivadas a la no re-
petición de estos casos, así 
como una disculpa pública 
por parte del funcionario 
municipal, pues sí hubo de-
nuncias en su contra.

La imagen fue eliminada 
desde el día de la publica-
ción ante la crítica social 
generada en redes como 
Facebook y X (Twitter en 
ese entonces). El propio Gu-
tiérrez Lazarus respondió 
algunos comentarios ha-
ciendo mofa, reconociendo 
los hechos y que estaba 
premeditado. Tras un par 
de días se disculpó ante las 

denuncias en la Codhecam 
que este  martes le vuelven 
a advertir no hacerlo más 
debido a su relección.

Además Ligia Rodríguez 
Mejía, titular de la Cod-
hecam, reconoció que las 
investigaciones continúan 
por si hay más agravantes; 
también el Tribunal Elec-
toral del Estado de Cam-
peche (TEEC) afirmó que 
hubo violación a la Ley 
General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales 
(Legipe), y están a la espera 
de la sanción del Poder Le-
gislativo a Lazarus.

También mencionó la 
comisionada que traba-
jan en estrategias y me-
canismos para que estas 
situaciones no se den en 
los demás ayuntamientos, 
ni por accidente, desco-
nocimiento de las leyes, 
y tampoco querer figurar 
como posibles figuras po-
líticas para los próximos 
procesos electorales, pues 
transgredir los derechos 
humanos de personas aje-
nas a los intereses perso-
nales tiene repercusiones 
para quienes son servido-
res públicos.

En este caso, la carpeta 
continúa abierta, pero por 
el momento no hay más ac-
ciones en contra del Ayun-
tamiento de Carmen y el 

presidente Pablo Gutiérrez 
Lazarus, pues otra de más 
medidas de contención es 
capacitar adecuadamente al 
personal de la dirección de 

Comunicación Social para 
que no sea una justificación 
lo prematuro de sus escritos 
en las cuentas oficiales de 
dicho organismo público.

Pablo Gutiérrez, alcalde de Carmen, sí 
violó derechos de jóvenes: Codhecam
La Comisión campechana llamó al edil a pedir disculpas públicas por el hecho

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Tras casi un año de investigaciones derivadas de una fotografía exhibiendo a una pareja
de adolescentes en una posición comprometedora y publicada por Gutiérrez Lazarus, en sus
redes sociales, la Comisión emitió recomendaciones. Foto Facebook Pablo Gutiérrez Lazarus

“Y porque el pueblo merece 
una respuesta, porque he-
mos combatido la corrup-
ción desde el principio, ten-
dremos que ir o mandar un 
escrito a la Fiscalía General 
de la República para saber 
cuál es el estatus de las car-
petas de investigación con-
tra los Moreno Cárdenas”, 
expresó Layda Sansores San 
Román, gobernadora de 
Campeche, en su última edi-
ción del Martes del Jaguar.

Recalcó que desde el 
2022 presentaron pruebas 
a una denuncia en contra 
del ex gobernador de Cam-
peche y hoy eterno presi-
dente nacional del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI) Alejandro Moreno 
Cárdenas Alito, y contra su 
hermano Emigdio, por los 
presuntos hechos de desvío 
de recursos, peculado y en-
riquecimiento ilícito.

Fue el pasado 1 de agosto, 
con motivo de su mensaje 
dirigido al pueblo Campe-
chano por su Tercer Informe 
de Gobierno, cuando la go-

bernadora de Campeche 
Layda Sansores San Román 
cuestionó, públicamente, al 
titular de la Fiscalía General 
de la República (FGR) Ale-
jandro Gertz Manero, sobre 
las carpetas de investigación 
en contra de Alejandro y 
Emigdio Moreno Cárdenas. 

Desde entonces, la man-
dataria y su equipo jurídico 
encabezado por el abogado 
Juan Pedro Alcudia, esperan 
una respuesta de Alejandro 
Gertz Manero, o al menos 
un comunicado oficial de 
la FGR, acción que no ha 
sido solventada de ninguna 

manera, y donde la jefa del 
ejecutivo estatal afirmó no 
quitará el dedo del renglón 
hasta lograr poner tras las 
rejas a Moreno Cárdenas 
y cómplices del robo más 
grande al estado.

Recalcó que pese a las ad-
vertencias de los amparos 
federales puede hablar de 
los hechos señalados, pues 
eso no exime al ex gober-
nador de Campeche del 
2015-2019 de los hechos que 
se le acusan, de los cuales 
hay pruebas y todo está en 
la Fiscalía de la República, 
para atender las diligencias 

necesarias de las cuales no 
saben nada.

Aseguró que tratará el 
tema pronto con el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador, así como con 
la virtual  presidenta electa 
Claudia Sheimbaum, pues es 
necesario continuar con el 
parte aguas de enfrentar la 
corrupción como lo ha hecho 
AMLO en su mandato.

Finalmente recalcó que 
“el pueblo merece saber, es-
tar informado, que se les de 
garantías de que hay funcio-
narios responsables como 
los hay ahorita”.

El pueblo merece respuesta de qué pasó con la 
investigación a Moreno Cárdenas, dice Sansores

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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En tanto se gestionan recur-
sos para cubrir a largo plazo 
el adeudo que se tiene con 
los jubilados de la Universi-
dad Autónoma del Carmen 
(Unacar), las autoridades 
proponen el desarrollo de 

conciertos para saldar parte 
de las remuneraciones ven-
cidas que tienen que acumu-
lan más de seis quincenas.

La rectora de la Unacar, 
Sandra Martha Laffón Leal, 
explicó que el sistema de 
jubilaciones actual es in-
sostenible, derivado a que 
este fue diseñado durante 

la época de bonanza de la 
máxima casa de estudios.

Laffón Leal dijo que 
para dar solución a esta 
problemática del adeudo a 
jubilados, se trabaja en dos 
vertientes, iniciando con la 
gestión ante los gobiernos 
federal y estatal, para con-
jugar una bolsa de recursos 

que permita el pago de las 
remuneraciones vencidas.

“Se ha estado cubriendo 
el pago de los que menos ga-
nan, ya que aquellos que tie-
nen mayores ingresos, como 
ex rectores y ex secretarios, 
entre otros, no se les han cu-
bierto sus remuneraciones”.
Sostuvo que los ingresos que 

se tienen, sirven para cubrir 
los programas y beneficios 
para los estudiantes, así 
como las diversas activida-
des culturales y deportivas.

Destacó que se ha expli-
cado a los jubilados la posi-
bilidad organizar conciertos 
y cenas, apelando a la buena 
voluntad de los carmelitas.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Proponen autoridades organizar conciertos con el
objetivo saldar quincenas a jubilados de la Unacar

Ante la intensa temporada 
de calor que se registra, la 
Comisión para la Prevención 
contra Riesgos Sanitarios de 
Campeche (Copriscam) rea-
liza operativos en estableci-
mientos de venta de alimen-
tos y dispensarios de agua 
para vigilar que cumplen 
con las normas establecidas.

Limpio

La dependencia señaló que 
de las revisiones que han 
desarrollado, hasta ahora 
se han detectado irregula-
ridades mínimas, pero que 
deben ser resarcidas.

Detalló que hasta ahora 
no se han dictado sanciones, 
pero sí recomendaciones 
para mejorar la higiene en la 
elaboración de los alimentos.

Playas

La Coordinación de la Re-
gión 3 de la Copriscam ex-
puso que de acuerdo con los 
análisis que se han realizado 
a los balnearios de la Isla, se 
ha determinado que estas se 
encuentra  en condiciones 
óptimas para los bañistas. Se 
monitorea las condiciones de 
higiene de los balnearios tales 
como Playa Norte, Puntilla, 
Bahamita, Punta San Julián, 
Isla Aguada, y Sabancuy.

Copriscam realiza vigilancia en venta 
de comida por la temporada de calor
La dependencia monitorea restaurantes, balnearios, así como dispensarios de agua

▲ La dependencia estatal señaló que durante las revisiones que han desarrollado en la zona, hasta el momento sólo se
han detectado irregularidades mínimas, que únicamente deberán se resarcidas sin llegar a sanciones. Foto Fernando Eloy

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN



Por diversos factores, en-
tre ellos la mala alimen-
tación, además de la falta 
de prevención, hay fuertes 
problemáticas de salud en 
los huesos entre los quin-
tanarroenses, lamentó la 
doctora Sandra Pérez Silva, 
del Hospital General Regio-
nal Número 17 del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Cancún. 

“En general en este es-
tado, en Quintana Roo, ve-
mos que hay una deficiencia 
en nuestra salud ósea, hay 
muchos accidentes, muchas 
fracturas y pacientes para 
el Servicio de Traumatolo-
gía y Ortopedia. Creo que 
hay una suma de factores en 
cuestión negativa”, afirmó.

Si bien habitualmente al 
hablar de problemas en los 
huesos se piensa en perso-
nas de la tercera edad, tam-
bién las mujeres después de 
los 30 años tienden a perder 
calcio y nunca usan suple-
mentos vitamínicos, por lo 
que hay un desgaste en la 
estructura ósea.

Por otro lado, no hay pre-
vención en ningún grupo de 
edad, cuando la densidad de 
los huesos debe de medirse 

por lo menos en placas o 
en densitometría, pero nor-
malmente son estudios que 
nunca se hacen a menos que 
haya algún malestar. 

Pero además, hay muchas 
fracturas en niños, en emba-
razadas y en general el es-
tado de Quintana Roo es de 
los que más lesiones registra 
por fracturas en huesos, a las 

que se suman todas las de los 
accidentes en moto.

“Entonces todo es una 
serie de situaciones que es-
tamos viendo una afecta-
ción directa que lo peor que 
le puede pasar a un hueso 
aparte de infectarse es que 
se rompa y estas fracturas 
las estamos viendo en todas 
las edades, en todos los nive-

les y algunas veces la ciné-
tica de la caída no justifica-
ría una fractura; es cuando 
tomas la placa que ves que 
era un hueso que no estaba 
bien denso o no estaba bien 
mineralizado o bien calcifi-
cado”, expuso la médica.

Ante esto, en el IMSS es-
tán trabajando en un pro-
tocolo de investigación ha-

ciendo densitometría ósea 
con campañas cada cierto 
tiempo, para estudiar más 
cómo están los huesos en la 
población en Quintana Roo. 

“Suman muchos factores 
(para deficiencias en los hue-
sos), el primero que tenemos 
que tener en cuenta es la 
alimentación, hay muchos 
alimentos procesados que 
descalcifican al hueso, o sea, 
sustraen el calcio. El refresco, 
los embutidos, todos tienen 
ciertas sales, el refresco está 
carbonatado y jala calcio, en-
tonces los niños no deberían 
tomar refresco”, enfatizó. 

Además de alimenta-
ción, debe haber actividad 
física, porque si está bien 
el músculo va a estar bien 
los huesos; en cambio si hay 
sedentarismo se pierde un 
factor protector.

La Secretaría de Ecología y 
Medio Ambiente (Sema) dio 
a conocer que la generación 
distribuida o energía eléc-
trica almacenada creció 25 
por ciento en Quintana Roo, 
alcanzando 71.66 megava-
tios (MW) de capacidad ins-
talada al primer semestre de 
2024, cifra que representa 
una inversión de 96.02 mi-
llones de dólares.

La generación distri-
buida es el almacenamiento 
de energía eléctrica a pe-
queña escala, lo más cercana 
al centro de carga, con la 
opción de interactuar (com-
prar o vender) con la red 
eléctrica y, en algunos casos, 
considerando la máxima 
eficiencia energética.

La Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) publicó las 
últimas estadísticas sobre 
el avance de solicitudes de 
interconexión de centrales 

eléctricas con capacidad 
menor a 0.5 MW y Con-
tratos de Interconexión de 
Pequeña y Mediana Escala 
(CIPyME) y Generación Dis-
tribuida (GD) durante el pri-
mer semestre del 2024.

En el reporte, la capaci-
dad total instalada en siste-
mas de generación de hasta 
0.5 MW escaló a 71.66 MW; 
en 8 mil 820 contratos de 
interconexión, cifra que re-
presenta una inversión de 
96.02 millones de dólares, 

pasando del lugar 21 al cie-
rre de 2023 al 18 al primer 
semestre de 2024, avan-
zando tres lugares de enti-
dades con mayor capacidad 
instalada en GD.

De esos 71.66 MW, 14.54 
MW se incorporaron en 
los primeros seis meses del 
2024 y 17.47 MW se suma-
ron durante los 12 meses del 
2023, lo cual demuestra lo 
rápido que está creciendo 
este segmento en el estado, 
manteniendo un creci-

miento promedio de 25 por 
ciento desde el 2019.

Dentro de los beneficios 
que representa el uso de la 
generación distribuida está: 
incremento en la confiabili-
dad, aumento en la calidad de 
la energía, reducción del nú-
mero de interrupciones, uso 
eficiente de la energía, menor 
costo de la energía, uso de 
energías renovables, facilidad 
de adaptación a las condicio-
nes del sitio y disminución de 
emisiones contaminantes. 

Creció 25% la energía eléctrica almacenada en Quintana Roo

DE LA REDACCIÓN
CHETUMAL

La mayoría de quintanarroenses, con 
muchas carencias en salud ósea: IMSS

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El estado de Quintana Roo es de los que más lesiones registra por fracturas en huesos,
de acuerdo con la doctora del Hospital General Regional Número 17. Foto IMSS

“El refresco, 

los embutidos, 

todos tienen 

ciertas sales que 

descalcifican al 

hueso”

Mala alimentación y falta de prevención, principales factores que afectan el bienestar 

de los huesos, causando fracturas y desgastes, dio a conocer la galena Sandra Pérez
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Crear conciencia en el con-
sumo de productos del mar es 
un objetivo de los productores 
y chefs locales, mismos que 
están generando estrategias 
de promoción, una de ellas es 
Amigos del Mar, evento que se 
llevará a cabo el próximo 24 de 
agosto en Playa del Carmen.

En rueda de prensa, Ar-
turo Gómez, socio del Con-
sejo Mexicano de Promoción 
de los Productos Pesqueros 
y Acuícolas (Comepesca); 
Nallely Alcalde, chef repos-
tera en The Cupcake Bou-
tique; Miguel Gómez, chef 
en Andaz Mayakoba y Luis 
Briceño, chef del campo de 
golf El Camaleón, dieron de-
talles de este evento que se 
celebra anualmente.

“La intención de esto es 
seguir concientizando, seguir 
educando, que es una parte 
importante; es un esfuerzo 
porque para los que partici-
pamos no sólo es un evento 
de un día, empieza desde un 
año antes, cuando buscamos 
provedores, a quien certifi-
car; nos enfocamos mucho en 
escuelas y nuestros propios 
lugares de trabajo”, señaló el 
chef Miguel Gómez.

Mencionó que este año 
esperan entre 300 y 400 co-

mensales, quienes podrán 
disfrutar de las creaciones 
de 29 chefs embajadores 
gastronómicos del movi-
miento Pesca con Futuro, 
quienes estarán distribuidos 
en diferentes estaciones de 
comida. Los asistentes po-
drán aprender y degustar de 
deliciosas creaciones donde 

el principal protagonista 
será el producto pesquero 
y acuícola sostenible produ-
cido en México. 

Los productos sosteni-
bles que estarán cocinando 
los chefs incluyen la lobina 
Rayada del Pacífico, del 
productor Pacific Aquacul-
ture; ostión de cultivo de La 

Paz, del productor Sol Azul; 
kanpachi de cultivo del pro-
ductor Omega Azul; trucha 
arcoiris del productor Ne-
minatura y Pesca del Su-
reste; almeja generosa del 
productor Atenea en el Mar 
y langosta roja del Caribe, 
de las cooperativas pes-
queras de la Confederación 

Mexicana de Cooperativas 
Pesqueras y Acuícolas.

La totalidad de lo recau-
dado será donado a proyec-
tos de mejora pesquera en 
la península de Yucatán y 
así puedan continuar con 
sus esfuerzos de preserva-
ción de las especies mari-
nas. Los boletos se pueden 
adquirir por la plataforma 
Eventbrite o bien al correo 
contacto@comepesca.com si 
requieren de comprobante 
deducible de impuestos.

El evento Amigos del 
Mar se realizará de 18:30 
a 22 horas, el sábado 24 de 
agosto, en la plaza prin-
cipal de El Pueblito, en el 
complejo Mayakoba. El 
costo por cada boleto es de 
mil 500 pesos en preventa, 
hasta el 18 de agosto y a 
partir de esa fecha, mil 990 
pesos; niños menores de 
seis años entran gratis.

Después de seis meses de 
dedicación y habilidad, un 
grupo de mujeres de la comu-
nidad de Yaxché, enclavada 
en la zona maya de Tulum, ha 
completado la creación de un 
espectacular vestido de novia 
adornado con bordado tradi-
cional hecho a mano. 

Este proyecto, que com-
bina el talento y el trabajo 
colectivo de las artesanas 
locales, refleja la rica heren-

cia cultural de la comunidad 
maya, indicó María Graciela 
Canul Dzib, integrante del 
colectivo Nikte Chuy K’aab, 
creadoras de la pieza textil.

Canul Dzib dijo que esta 
labor la hicieron 10 artesanas 
del grupo Nikte Chuy K’aab, 
de la comunidad de Yaxché, 
con técnicas que han here-
dado de sus ancestros ma-
yas, un trabajo a mano que 
representa sus tradiciones y 
cultura y donde cada una ha 
tenido un rol para repartirse 
las tareas en la elaboración de 
esta indumentaria. 

Este primer vestido les 
servirá de promoción y tam-
bién elaborarán piezas simi-
lares por pedido a las novias 
que así lo deseen, para lo 
cual pueden comunicarse al 
teléfono 984 119 8558, del 
programa municipal He-
cho en Tulum, tomando en 
cuenta que las artesanas ne-
cesitan al menos seis meses 
para su elaboración.

Canul Dzib agradeció el 
impulso por parte de Diego 
Castañón Trejo, presidente 
municipal de Tulum, hacia 
las mujeres mayas. Cabe re-

cordar que este trabajo se 
verá respaldado por la auto-
ridad local, puesto que será 
llevado a eventos turísticos 
nacionales e internaciona-
les, a través de la Dirección 
General de Turismo y la 
marca Hecho En Tulum.

Bady Gómez Soberano, 
director de Economía mu-
nicipal, indicó que han 
iniciado la promoción con 
orgullo del trabajo de las 
artesanas mayas, quienes 
crearon este impresio-
nante vestido de novia 
con patrones y telas tradi-

cionales. Comentó que este 
proyecto no solo celebra la 
habilidad de las artesanas, 
sino que también contri-
buye a la preservación y 
difusión de la rica heren-
cia cultural maya.

“Apoyamos su produc-
ción y mostramos su ta-
lento al mundo en eventos 
turísticos internacionales. 
Estamos comprometidos a 
continuar promoviendo y 
preservando nuestras raíces 
culturales, mientras fortale-
cemos la economía de nues-
tra gente”, acotó.

Luego de 6 meses, bordadoras mayas 
de Yaxché concluyen vestido de novia
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Chefs abogan por consumo sustentable de productos de mar

ROSARIO RUIZ 

PLAYA DEL CARMEN

▲ Los asistentes al evento Amigos del Mar podrán disfrutar de las creaciones de 29 chefs
embajadores gastronómicos del movimiento Pesca con Futuro. Foto Rosario Ruiz

Los chefs estarán 

cocinando 

productos 

sostenibles como 

la lobina Rayada 

del Pacífico

ELABORARON LA PRENDA DIEZ ARTESANAS DEL COLECTIVO NIKTE CHUY K’AAB



El ayuntamiento de Tulum 
ha lanzado una campaña 
que promueve el consumo 
en negocios y estableci-
mientos entre habitantes 
locales y nacionales, deno-
minado Martes Imperdibles, 
informó el director general 
de Turismo y Economía de 
Tulum, Jorge Molina Pérez.

Explicó que con esta ini-
ciativa los clientes podrán 
encontrar a través de la 
plataforma www.visittu-
lum.travel descuentos, 
ofertas y promociones que 
ofrecen hoteles, atraccio-
nes, restaurantes, bares y 
comercios en la vía pública.

Resaltó que estas activi-
dades son parte de las accio-
nes orientadas al fomento 
de la actividad económica e 
impulso del sector turístico 
a lo largo del año; la admi-

nistración municipal está 
implementando una cam-
paña de integración y difu-
sión para darlo a conocer.

“Se trata de un conjunto 
de ofertas, promociones y 
descuentos que ofrecen ho-
teles, atracciones, restau-
rantes, bares y comercios en 
la vía pública bajo el lema 
comercial Martes Imperdi-

bles para Locales y Naciona-

les”, explicó el funcionario.
El público consumidor 

local y nacional podrá cono-
cer las ofertas, promociones 
y descuentos disponibles 
en la plataforma oficial del 
destino antes mencionada, 
donde también estarán debi-
damente registradas las mar-
cas y negocios participantes, 
quienes mantendrán actuali-
zado su material publicitario.

Resaltó que estratégica-
mente ahora la ciudadanía 
podrá disfrutar los Martes 

Imperdibles para Locales y 

Nacionales, por lo que serán 

los días más atractivos para 
acudir de manera presencial 
a consumir alimentos y bebi-
das en una amplia variedad 
de restaurantes, bares y pues-
tos ambulantes de Tulum.

“Los Martes Imperdibles 
serán días más atractivos 
para reservar de manera 
digital habitaciones de ho-
tel, vuelos, tours y atraccio-
nes en su próxima visita a 
Tulum bajo una plataforma 
segura y confiable”, finalizó 
el funcionario local.

El ayuntamiento de Tu-
lum, a través de la direc-
ción de Servicios Públicos, 
hizo entrega de los prime-
ros contenedores de ba-
sura para uso doméstico a 
familias de diversas colo-
nias populares.

El presidente munici-
pal, Diego Castañón, des-
tacó que cada peso que 
ingresa a las arcas muni-
cipales se refleja en be-
neficios sociales y esta es 
una prueba más. 

“Cuenten con todo el 
apoyo de esta adminis-
tración, hicimos realidad 
esto para todos ustedes 
y vamos a generar más 
compromisos como este. 
Que sepan que cada peso 
que ingresa se verá re-
flejado en el beneficio de 
todas y de todos”, dijo. 

La inversión, superior a 
los ocho millones de pesos, 
permitirá la adquisición 
de un total de 4 mil 300 
contenedores de basura 
que serán distribuidos a un 
mismo número de familias, 
declaró el director general 
de Servicios Públicos, Au-
domaro Solís Pacheco. 

El funcionario comentó 
que al momento se han en-
tregado 210 contenedores, 
incentivando así a la eco-
nomía familiar y promo-
viendo el uso responsable 
del destino final de residuos. 

Dijo que la instrucción 
del presidente municipal 
Diego Castañón es apoyar 
a las familias y en ese te-
nor compartió que las y 
los interesados en adqui-
rir estos artículos deberán 
cumplir con los siguientes 
requisitos: credencial de 
elector, comprobante de 
domicilio e impuesto pre-
dial actualizado 2024.

Organizaciones civiles lo-
cales han organizado una 
rifa benéfica para recaudar 
fondos destinados a apo-
yar a niños con cáncer en 
Tulum; el evento se llevará 
a cabo el próximo 18 de 
agosto en la explanada del 
palacio municipal.

David Tah Balam, primer 
regidor y colaborador de la 
causa, informó que cada bo-
leto para la rifa tendrá un 
costo de 100 pesos. Los fon-
dos recaudados se destina-
rán a ayudar al pequeño Ma-
tías, así como a otros cuatro 
niños que también enfren-
tan esta dura enfermedad.

“Estamos realizando una 
rifa con causa para recaudar 
fondos que beneficiarán a 

estos niños. Los boletos se 
podrán adquirir al costo de 
100 pesos, y la rifa se llevará 
a cabo el 18 de agosto en la 
explanada del palacio mu-
nicipal,” señaló Tah Balam. 
Se rifarán una televisión, un 
frigobar y una cafetera.

Indicó que el evento está 
siendo organizado en cola-
boración con la embajadora 
de la fundación Banco de 
Tapitas, Lucero Olivar. La 
fundación, que opera a nivel 
nacional, actualmente apoya 
en Tulum a cuatro niños.

El primer regidor exten-
dió una invitación a la comu-
nidad para apoyar esta noble 
causa y destacó que, además 
de participar en la rifa, la so-
ciedad puede colaborar con 
la fundación Banco de Tapi-
tas donando sus taparroscas, 
para ayudar a otros niños 
afectados por la enfermedad.

Alcaldía entrega a las 
familias tulumnenses 
contenedores de basura

Asociaciones civiles 
organizan rifa a favor 
de niños con cáncer

DE LA REDACCIÓN

TULUM

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Martes Imperdibles, una 
iniciativa para promover 
consumo local en Tulum
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Recomiendan 

usar plataformas 

seguras en caso 

de reservar 

hospedaje de 

forma digital

CONJUNTO DE OFERTAS Y PROMOCIONES

▲ El director general de Turismo y Economía apuntó que las actividades son parte de las acciones orientadas
al fomento de la actividad económica e impulso del sector turístico a lo largo del año. Foto Miguel Améndola
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YUCATÁN

El Palacio de la Música fue 
sede de la primera entona-
ción oficial de la nueva le-
tra del himno yucateco en 
español y en maya durante 
un evento de presentación 
de los símbolos del estado 
de Yucatán, que ahora se 
encuentran protegidos en la 
legislación local.

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal encabezó la pre-
sentación del escudo, la ban-
dera y el himno de Yucatán 
y destacó que los tres símbo-
los son fundamentales para 
entender la identidad de to-
dos los yucatecos.

“Las y los yucatecos nos 
sentimos muy orgullosos de 
nuestra mexicanidad y hon-
ramos a nuestros símbolos 
nacionales como nuestra 
bandera e himno nacional 
mexicanos, pero al mismo 
tiempo compartimos la 
identidad de nuestra cultura 
y de los símbolos regiona-
les que acrecientan nuestro 
ser de yucatecos y nuestra 
pertenencia a nuestro gran 
país”, declaró el mandatario. 

Explicó que ahora la 
Ley del Escudo, la Bandera 
y el Himno del Estado de 
Yucatán protege a los tres 
símbolos y establece que el 
16 de marzo será Día de la 
Bandera Yucateca debido a 
que en esa fecha, pero de 
1841 fue la primera vez que 
se izó este símbolo. Sobre 
el escudo detalla las carac-
terísticas específicas garan-
tizando que se respete su 
diseño original y se utilice 
de forma adecuada en docu-
mentos oficiales y admite la 
modificación de la letra del 
himno para que represente 
de mejor forma la cultura, 
valores, tradiciones e histo-
ria de la entidad. 

El gobernador detalló 
que la legislación establece 
que la bandera, con sus co-

lores y emblemas, guarda 
parecido con la bandera na-
cional, lo que representa la 
pertenencia como mexica-
nos, pero al mismo tiempo 
reafirma lo únicos que son 
los yucatecos.

“Queremos asegurarnos 
de que cada vez que veamos 
la bandera, el escudo o escu-
chemos el himno yucateco 
sintamos el orgullo de per-
tenecer a esta tierra”. 

También dijo que el es-
cudo destaca elementos 
clave de la identidad yu-
cateca como el venado, el 
henequén, el sol que refleja 
la herencia maya, los arcos 
mayas y torres coloniales; 

y los colores verde y oro 
que representan la natura-
leza y la riqueza del estado.

Sobre el himno yuca-
teco dijo que celebra la his-
toria y es un testimonio 
de la valentía y la lucha 
que vivieron los antepasa-
dos. Informó que se respetó 
la música de José Jacinto 
Cuevas, a la que sólo se le 
hicieron unos arreglos.

Reconoció a Pedro Car-
los Herrera por encargarse 
de estos arreglos musicales 
y a Luis Pérez Sabido por 
ser el autor de la nueva 
letra del cántico.

En el evento, la banda 
de música y el coro del go-

bierno del estado entona-
ron el himno en español y 
en lengua maya.

Vila Dosal también in-
formó que ha instruido la 
preservación y promoción 
de estos símbolos a las gene-
raciones futuras por lo que 
solicitó a la Secretaría de 
Educación del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Segey) 
promueva en todas las es-
cuelas públicas el contenido 
y significado de los tres. 

Además, la Secretaría 
General de Gobierno será 
la encargada de vigilar la 
correcta implementación 
y regulación de estos tres 
símbolos garantizando que 

se usen adecuadamente en 
los espacios públicos.

“Con esto, buscamos no 
sólo preservar su integridad 
sino también fortalecer su 
presencia y significado en la 
vida de las y los yucatecos”. 

Loreto Villanueva, titular 
de la Secretaría de la Cultura y 
las Artes (Sedeculta), dijo que 
estos símbolos “nos inspiran a 
seguir adelante y a construir 
un futuro mejor para nues-
tras generaciones presentes y 
futuras”, mientras que María 
Fritz Sierra, secretaria gene-
ral de Gobierno, dijo que esta 
legislación es “un formal reco-
nocimiento de nuestra identi-
dad como pueblo”. 

Los símbolos regionales acrecientan 
nuestro ser de yucatecos: Vila Dosal
El titular del Ejecutivo estatal presentó en el Palacio de la Música el escudo, bandera e 

himno de la entidad, los cuales son “fundamentales para entender nuestra identidad”

ASTRID SÁNCHEZ 
MÉRIDA

SON PROTEGIDOS POR LA LEGISLACIÓN LOCAL, DESTACÓ EL GOBERNADOR

▲ Ante autoridades e invitados, el gobernador Mauricio Vila Dosal señaló que buscan asegurarse “que cada vez que veamos
la bandera, el escudo o escuchemos el himno yucateco sintamos el orgullo de pertenecer a esta tierra”. Foto La Jornada Maya
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El gobernador electo de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
dio a conocer que, con fun-
damento en lo dispuesto 
en el artículo 48, párrafo 
segundo, fracción II de la 
Ley para Regular los Actos 
y Procesos de la Entrega-
Recepción de la Adminis-
tración Pública Estatal y 

el artículo 34 del Acuerdo 
SCG 30/2023 por el que se 
expiden los Lineamientos 
Generales para la Obser-
vancia de la Ley para Re-
gular los Actos y Procesos 
de la Entrega-Recepción de 
la Administración Pública 
Estatal, ha designado a las 
personas que se encargarán 
de la fase informativa de la 
entrega-recepción, es de-
cir, quienes conformarán la 
Comisión de Transición del 

Gobierno entrante, para la 
Entrega-Recepción Consti-
tucional del Poder Ejecutivo 
del Estado de Yucatán.

Dicha designación, in-
formó Díaz Mena, se ha he-
cho en tiempo y forma, por 
medio del oficio correspon-
diente, recibido en las ofici-
nas del Despacho del Gober-
nador, como consta en el sello 
plasmado en el documento.

 Los comisionados de-
signados son: Omar David 

Pérez Avilés (Propietario), 
Luis Antonio Hevia Jimé-
nez (Suplente); Dafne David 
López Martínez (Propieta-
rio), Edgardo Gilberto Me-
dina Rodríguez (Suplente); 
Fátima del Rosario Perera 
Salazar (Propietaria), Lila 
Rosa Frías Castillo (Su-
plente); Shirley Edith Cas-
tillo Sánchez (Propietaria), 
Janine Patricia Quijano Ta-
pia (Suplente). Detalló que 
se ha designado como re-

presentante común Omar 
David Pérez Avilés. 

Finalmente, Díaz Mena 
reiteró su confianza en las 
personas designadas y les 
pidió, en este paso impor-
tante de la transición que 
vive nuestro país, y especial-
mente Yucatán, conducirse 
bajo los principios de hones-
tidad, integridad y lealtad a 
nuestro estado, valores que 
privilegian los Gobiernos de 
la Cuarta Transformación.

Designa Huacho Díaz Mena a equipo 
de Transición en equidad de género
El gobernador electo nombró como representante común a Omar David Pérez Avilés
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La administración municipal 
continúa trabajando para 
transformar los recursos pú-
blicos en bienestar para la 
ciudadanía, priorizando la 
movilidad, servicios públicos 
de calidad, imagen urbana y 
calidad de vida, con el obje-
tivo de consolidar a Mérida 
como una ciudad funcional 
y moderna, manifestó el al-
calde Alejandro Ruz Castro. 

Acompañado de los direc-
tores David Loría Magdub, 
de Obras Públicas, y José 
Collado Soberanis, de Servi-
cios Públicos Municipales, el 
alcalde supervisó el inicio de 
la renovación de la calle 34, 
que conecta la 27 con la 21, 
y las calles 21-B y 23 que la 
atraviesan, en la colonia San 
Vicente Chuburná, donde se 
invirtieron 4 millones 978 mil 
952.82 pesos. 

Esta obra, con una ex-
tensión de 891.90 metros li-
neales equivalentes a 10 mil 
295.18 metros cuadrados de 
área intervenida, “permitirá 
la conexión de los traslados 
de trabajadores, amas de casa 
y estudiantes todos los días, 
lo que facilita el progreso eco-
nómico y laboral, así como 
el acceso de todos los medios 

de transporte y servicios de 
emergencia”, mencionó. 

Asimismo, explicó que las 
obras en proceso por iniciar 
y en concurso representan 
41.32 km de construcción y 
repavimentación de calles, re-
habilitación de calles, y cons-
trucción de carretera dentro 
y fuera del Periférico, con una 
inversión de 238 millones 765 
mil 838.43 pesos; 7.08 km de 
construcción de calles, y repa-
vimentación de calles dentro 
y fuera del Periférico con una 
inversión de 34 millones 594 
mil 738.45 pesos y 1.13 km 
con un importe de 5 millones 
316 mil 413.52 pesos. 

En cuanto al Programa 
Emergente de Bacheo 2024, 
explicó que en total se bachea-
rán 10 mil 687.08 metros cua-
drados en diversos sectores del 
municipio con una inversión 

de 2 millones 241 mil 999.76 
pesos en el que intervienen 
tres empresas contratadas que 
concluirán el 30 de agosto. 

Los trabajos consisten en 
bacheo de pavimento a base 
de concreto asfáltico en ca-
liente de cinco centímetros de 
espesor ya compactado por 
medios mecánicos o manua-
les, sobre una liga de emul-

sión súper estable a razón de 
un litro por metro cuadrado. 

Con el Programa Perma-
nente de Bacheo se han re-
parado 1 millón 220 mil 64.65 
metros cuadrados de baches 
dentro y fuera de Periférico, 
equivalentes a 152.51 km de 
calles construidas con una in-
versión de 295 millones 069 
mil 673.94 pesos. 

De los 70 mil 61 repor-
tes recibidos en lo que va 
de la presente adminis-
tración, se han atendido 
66 mil 917, equivalente a 
95.5 por ciento, mientras 
que, en agosto, los reportes 
atendidos en las 72 horas 
de recibidos, arrojan un 
promedio de atención de 
100 por ciento.

En la colonia San Vicente Chuburná, continúa la 
modernización de movilidad urbana del municipio
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▲ Esta obra, con una extensión de 891.90 metros lineales equivalentes a 10 mil 295.18 metros
cuadrados de área intervenida, tuvo una inversión de casi 5 mdp. Foto ayuntamiento de Mérida

El alcalde 

Alejandro Ruz 

Castro supervisó 

el inicio de la 

renovación de la 

calle 34 
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La temporada de pulpo en 
Yucatán comenzó el 1 de 
agosto, en estas últimas dos 
semanas la percepción de 
la producción pesquera y 
el consumo en algunos ex-
pendios de venta mariscos 
en Mérida no ha sido la es-
perada. Por otra parte, se 
reporta que la producción 
no está en un bajo nivel con 
respecto a otros años.

“En los primeros 12 días 
de captura podríamos decir 
que el volumen es acepta-
ble, hay zonas en los extre-
mos como Celestún, Dzilám 
Bravo, San Felipe y El Cuyo 

en donde los volúmenes 
han sido de 50 o 60 kilos 
por unidad fuerza, es decir, 
por lancha. En la zona cen-
tro, Chuburná y Progreso, la 
producción es baja, aunque 
iniciamos no tan mal como 
el año pasado”, expresó José 
Luis Carrillo Galaz, presi-
dente de la Confederación 
Mexicana de Cooperativas 
Pesqueras y Acuícolas de 
Yucatán (Comecoop). 

A pesar de que el precio 
en los centros de distribu-
ción de pescado y mariscos 
varía entre los 130 a 155 pe-
sos el kilo de pulpo, las ven-
tas no han sido lo esperado. 

La tienda de mariscos 
La Chula en la colonia Pen-

siones, reportó ventas bajas 
en sus primeras semanas, el 
kilo de pulpo crudo en este 
expendio de mariscos y pes-
cado está a 130 pesos el kilo. 
Este precio es de los más 
económicos, considerando 
que las plantas de distribu-
ción fijaron el kilo de 100 a 
115 pesos el kilo. 

El centro de distribución 
Atlántida en la avenida Ca-
nek, reportó bajas ventas. 
De los 200 kilos adquiridos 
para venta el viernes pa-
sado, sólo han logrado ven-
der 50, lo que representa un 
número crítico para el inicio 
de temporada que se da en 
periodo de vacaciones, co-
municó la administración.

Pescaderías del mer-
cado de Chuburná tam-
bién apuntaron que el 
pulpo no ha sido el pro-
ducto de mariscos más 
requerido a pesar de que 
estamos en periodo va-
cacional, temporada en 

la cual su venta debería 
fijarse dentro de los pro-
ductos más vendidos.

No obstante, el mer-
cado europ e o sigue 
siendo el espacio donde 
más se mueve el pro-
ducto nacional, expresó 
la Comecoop.

“Hay consumo, no como 
deseáramos pero se está mo-
viendo un poco”.

El esfuerzo pesquero en 
el estado de Yucatán cubre 
un total de 5 mil embarca-
ciones menores y cerca de 
500 embarcaciones mayo-
res, las cuales durante este 
mes de agosto hasta el 15 de 
diciembre tienen permitida 
la pesca de pulpo.

Bajo consumo de pulpo en Mérida, pese 
a que periodo vacacional sigue vigente
La producción pesquera tampoco ha sido la esperada, reconocieron expendios y centros 

de distribución // El esfuerzo pesquero cubre un total de 5 mil embarcaciones menores

RODRIGO MEDINA
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El mercado 

europeo sigue 

siendo el espacio 

donde más se 

mueve el producto 

nacional

Luego de las elecciones del 
pasado 2 de junio, el Tribunal 
Electoral del Estado de Yuca-
tán anuló los resultados de 
cuatro municipios: primero 
fue la de Chichimilá, y el lu-
nes declaró la nulidad en Pro-
greso, Izamal y Hunucmá.

Al respecto, la magistrada 
presidenta, Lissete Cetz, deta-
lló las supuestas irregularida-
des que fueron tomadas en 
cuenta para llegar a tales re-
soluciones: en Hunucmá, por 
ejemplo, “cuando se pierde la 
cadena de custodia, se pierde 
esa legitimación, esa certeza 
que se debe de tener”. 

En el caso del municipio de 
Izamal, se habría relegido el 
priista Warner May Escobar 
si no se hubiese decretado la 
nulidad. “Al haberse presen-
tado ciertas acciones del can-
didato que fueron propias de 
él, que están documentadas, 

certificadas y lo que está en 
el expediente es que se llega 
también y se pierde la neutra-
lidad y la equidad de la con-
tienda”, detalló la magistrada. 

En Progreso, donde la con-
tienda estuvo concentrada 
entre el morenista Raúl Alva-
rado y el panista Erik Rihani, 
las irregularidades están en-
focadas en el conteo de votos: 
el número de casillas no es 
proporcional al resultado final 
de la elección. 

Se espera que estas resolu-
ciones del Tribunal Electoral 
sean apeladas en el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación con sede 
en Xalapa o en el máximo 
juzgado. Posteriormente y en 
caso de no ser revocada la 
sentencia del Tribunal Elec-
toral de Yucatán, estas reso-
luciones irán al Congreso de 
Yucatán y luego al IEPAC, 
cuyo instituto se verá en la 
responsabilidad de organizar 
elecciones extraordinarias en 
estos cuatro municipios.

Anulación de comicios, por 
fallas en cadenas de custodia 
o falta de imparcialidad

DE LA REDACCIÓN
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A
unque la primera figura 
que se nos viene a la 
mente cuando pensamos 
en la conservación de 

los recursos naturales es la de las 
áreas protegidas, éstas son sola-
mente un instrumento de los mu-
chos con que hoy cuenta la caja de 
herramientas que tenemos para 
urdir un esquema de apropiación 
del paisaje, que resulte sustentable 
y garantice que preserve la ri-
queza de recursos y servicios que 
naturalmente ofrece a quienes ha-
bitamos el territorio. Y como pasa 
con casi todas las herramientas, 
las áreas protegidas que conoce-
mos convencionalmente (reservas 
de la biosfera, parques naciona-
les, refugios y santuarios, y de-
más categorías contempladas en 
las leyes general y estatales), so-
lamente pueden hacer una parte 
del trabajo. La conservación de las 
especies, ecosistemas y servicios 
ambientales que forman parte del 
paisaje nacional ha obligado a di-
señar otras herramientas, no con-
vencionales, que permiten ofrecer 
vías de protección de la riqueza 
natural del país tomando en con-
sideración también compleja rea-
lidad social mexicana, que incluye 
modalidades diversas de propie-
dad de la tierra, formas diferentes 
de acceso a los recursos naturales, 
e intereses muy distintos y a veces 
contradictorios.

Un ejemplo de estas herra-
mientas, quizá el de más reciente 
cuño, es el de la “áreas privadas 
destinadas voluntariamente a la 
conservación” (también conocidas 
como ADVC). Estas fueron conce-
bidas como un instrumento capaz 
de proporcionar, a los propietarios 
privados de predios en buen es-
tado de conservación ecológica, 
protección legal para cuando en-
cuentren en su valor natural el de 
un bien que pueda permanecer 
inalterado en el largo plazo (por 
su belleza, espectacularidad, bio-
diversidad, o aporte ecosistémico).

Otro ejemplo que merece la 
pena destacar es el de las Unidades 
de Manejo para la Conservación de 
la Vida Silvestre, las famosas UMA. 
Estas unidades, que están regula-
das por la Ley General de la Vida 
Silvestre, están concebidas con el 
propósito de asegurar la conser-
vación de porciones significativas 
del hábitat de especies de fauna 
o flora silvestre, sin modificar la 
propiedad de la tierra, y sujetando 
a las especies útiles que ahí ha-

bitan a una forma de aprovecha-
miento sustentable que garantice 
su permanencia en el área, a la 
vez que aportan a los dueños de la 
tierra una fuente de ingresos que 
puede llagar a ser muy considera-
ble, como se puede ver en el caso 
del borrego cimarrón en algunos 
ejidos del norte del país.

También habría que considerar 
aquí las plantaciones forestales 
comerciales, los terrenos sujetos 
a aprovechamiento forestal sus-
tentable, e incluso –en los casos 
en que hayan demostrado tener 
éxito y operar con eficacia más 
allá de la mera recepción de sub-
sidios– algunas parcelas incluidas 
en el programa Sembrando Vida, 
reconociéndolo idealmente como 
un modelo de producción agrofo-
restal actual.

Habría que incluir aquí, consi-
derando al sector social pesquero 
organizado, los refugios pesqueros, 
que son una categoría de conser-
vación establecida a petición de 
parte y por acuerdo del titular de 
la Conapesca, diseñada para poner 
aparte zonas de no pesca donde las 
especies de interés comercial pue-
dan desarrollarse sin presiones de 

extracción; algunas modalidades 
de acuicultura, cuando no entra-
ñen impactos ambientales severos 
y de difícil reversión o restaura-
ción; y sitios destinados a proce-
sos necesarios para la restaura-
ción e arrecifes de coral, como las 
granjas de cultivo de colonias de 
coral para resiembra.

En este contexto, si los pen-
samos como proyectos creados 
para coordinar esfuerzos de sus-
tentabilidad, capaces de permi-
tir la movilidad de especies (y 
material genético) de tal modo 
que conecten entre sí a dos o 
más áreas naturales protegidas, 
e incluso que contengan otras 
dentro de sus límites geográficos, 
los corredores biológicos vienen 
siendo algo así como las cajas que 
permiten ordenar las diferentes 
herramientas cuyo trabajo coor-
dinado con coherencia permi-
tirá acercarnos a la construcción 
de un modelo ambientalmente 
sustentable de desarrollo, eco-
nómica y socialmente relevante.

Esta idea, de construir conecti-
vidad entre los proyectos tradicio-
nales de conservación; es decir, de 
interconectar las porciones del te-

rritorio nacional que constituyen 
el sistema de áreas naturales pro-
tegidas, ha sido desde sus orígenes 
una de las líneas de trabajo de la 
Comisión Nacional para el Conoci-
miento y Uso de la Biodiversidad 
(Conabio). Pensar que pueda se-
guir cumpliendo con esta función 
tras verse reducida a una mera 
dirección general dentro de la Se-
marnat es un error. Quitar a la 
Conabio su condición de comisión 
intersecretarial no puede con-
fundirse con su fortalecimiento. 
La operación de un aparato de la 
complejidad de los corredores bio-
lógicos demanda la conducción de 
un organismo capaz de convocar 
a una mesa colegiada de toma de 
decisiones, donde participen inter 
pares instituciones y dependen-
cias que, de otra manera, asumi-
rían posiciones diferenciadas, a 
partir de lo que conciben como 
cotos de poder vinculados a las 
dimensiones de sus presupuestos. 
Esta vital necesidad de transver-
salidad interinstitucional es otra 
de las cosas que creo que la doc-
tora Bárcena sí comprende.

roblesdeb1@hotmail.com

Corredores biológicos
RAFAEL ROBLES

▲ “Las famosas UMA (...) que están reguladas por la Ley General de la Vida Silvestre, están concebidas para asegu-
rar la conservación de porciones significativas del hábitat de especies de fauna o flora”. Foto Juan Manuel Valdivia
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E
ran cinco hermanas y un 
hermano. A todas ellas 
se les fue la vida de entre 
las manos, y se queda-

ron solas, juntas. Su hermano se 
casó, algo que nunca le perdona-
ron. Cosas de familia. Combina-
ban su trabajo con una intensa 
vida social, que principalmente 
giraba en torno a la parroquia. 

En su casa habitaron varias ge-
neraciones de gatos albinos, todos 
sordos, todos llamados Mozos —por 
buen mozo, explicaban. Afuera, en 
el patio, tenían gansos para espan-
tar a las serpientes; eran más fero-
ces que pitbulls, y sólo ellas podían 
acercárseles. Tenían un columpio 
de madera, completamente destar-
talado, que escupía tétanos. 

El arzobispo que les enco-
mendó sus cubiertos de plata no 
fue la primera ni última auto-
ridad de la Iglesia que las visitó 
con frecuencia. Tiempo después, 
cuando el peso de los años las 
obligó a contratar a personas 

para que le ayudaran, sonó la 
campana de la casa. 

Esperaron con paciencia a que 
la joven que trabajaba en la casa 
fuera a ver y les dijera quién ha-
bía llegado. Al ver que ella no 
llegaba, la llamaron. Quién era, le 
preguntaron. Nadie, señorita, le 
respondió. Era un loquito. ¿Cómo 
que un loquito? Sí. Un señor con 
un vestido blanco con un rebozo 
amarrado a su cintura.

No sólo las visitaban emi-
nencias religiosas, sino también 
políticas. En una ocasión fue a 
su casa el gobernador, conocido 
por su fuego anticlerical. Ellas 
se comprometieron a recibirlo, 
pero lo harían a su manera. En 
su casa, Dios mandaba, y todos 
los que entraran a ella debían 
compartir ese celo.

Movieron el inmenso crucifijo 
de su oratorio y lo pusieron en el 
recibidor, debajo de la percha. Así 
que cuando entró el jacobino no 
tuvo más remedio que quitarse el 
sombrero, como lo hacen los fie-
les cuando entran al templo. Ellas 
recordaban ese episodio con la pi-

cardía de los generales victoriosos. 
Depende de a quién se le pre-

gunte por ellas la respuesta de 
cómo eran. Hay muchas versio-
nes, desde anónimos actos de ca-
ridad a rayones en un elevador 
maldiciendo a una, la que trabajó 
como gerente en un hotel. Lo que 
es un hecho fue la distancia que 
marcaron con la viuda de su her-
mano y con sus sobrinos. Ellas se 
encargaron de tenerlos lejos. 

Sólo una se quedó cerca de sus 
tías, a las que solía visitar y ayu-
darlas con ciertos encargos. A esta 
sobrina le tocó ser testigo de sus 
últimos años de vida. A esta edad, 
le confesó una de sus tías, ”sólo 
digiero bien la comida si me tomo 
unos traguemos de cerveza negra. 
Pero temo volverme alcohólica”. 

En las últimas etapas, deci-
dieron mudarse a una casa más 
pequeña, más cómoda y segura 
para moverse. Al empacar para 
la mudanza, la sobrina vio un 
estuche arrumbado. Lo abrió y la 
luz de la plata la maravilló.

En ese trajín, antiguos cono-
cidos de las mujeres llegaban a 

la casa y salían con las manos 
llenas; algunas se las regalaban 
las propias hermanas, otras las 
tomaban sin preguntar. A la so-
brina no le ofrecieron nada. Un 
día llegó y no vio a nadie en la 
casa. Tomó el estuche de cubier-
tos y se lo llevó; no recuerda 
de dónde sacó las fuerzas para 
cargar esos treinta y tantos ki-
los. Se lo entregó a su mamá, 
viuda de las hermanas. Sabía 
que lo necesitaba. Sabía que no 
le darían nada.

Intentó serenar su culpa, 
trató de justificar su acto re-
cordando las groserías que le 
habían hecho a su madre; la 
falta de apoyo cuando su padre 
murió: el silencio y la lejanía. 
Además, pensó, nadie se daría 
cuenta de esa caja arrumbada, 
olvidada y envuelta en las te-
larañas de la desmemoria. Pero 
no fue así. 

Lee el próximo miércoles: Los 
cubiertos de plata (y III): La pe-
nitencia

pcicero@8am.com.mx

Los cubiertos de plata (parte II): El robo
PABLO A. CICERO

▲ “En su casa habitaron varias generaciones de gatos albinos, todos sordos, todos llamados Mozos —por buen mozo, explicaban. Afuera, en el 
patio, tenían gansos para espantar a las serpientes; eran más feroces que pitbulls, y sólo ellas podían acercárseles”. Foto jusaeri
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C
on sombrero Fedora o 
con gorra de visera estilo 
bolchevique o con cachu-
cha plana en espiga o con 

boina era difícil ver en la vida 
diaria a Sergio Checo Valdez Ru-
valcaba sin cubrirse la cabeza. Las 
usaba en la calle, en el estudio, en 
la cantina, en las alejadas comuni-
dades chiapanecas, coordinando 
la ejecución de murales en Mu-
nich o mezcaleando y arreglando 
el mundo en casa de Daniel Tapia.

La broma en automático era 
si dormía con ellas. Él respondía 
con una sonrisa.

Nacido en 1940 en una familia 
humilde ligada a las artes gráfi-
cas, Checo fue, entre otras cosas, 
dibujante, publicista, diseñador 
editorial e industrial, monero que 
hizo sus pininos en la revista Rá-

faga (oficio en que Rius le abrió 
la puerta), historietista (autor del 
cómic El Mulato), pintor, maestro 
universitario (según él, no daba 
clases, las facilitaba), promotor 
cultural, escenógrafo y vestuarista 
premiado, productor discográfico, 
activista en los movimientos mé-
dico (1964-65) y en el estudiantil 
popular de 1968 y preso político 
durante poco más de un año.

Marcado por la obra de David 
Alfaro Siqueiros y su incesante 
experimentación, Sergio, a pe-
sar de ser conocido en muchos 
países como impulsor del mu-
ralismo comunitario y coordi-
nador de la obra Vida y sueños 

de la Cañada Perla, rechazó ser 
muralista. “Es que suena muy 
acá, muy grande –decía–. Yo soy 
un simple muralero.”

Creía en la necesidad de un 
arte para servir y no para ser-
virse. No se reconoció como 
artista. Admitió: “Tengo prejui-
cios hacia quienes, con un ego 
enorme, se creen artistas. Me di-
cen artista y siento feo. Para mí, 
no es tan valiosa mi obra como la 
acción social”. En sus proyectos 
de muralismo comunitario, expli-
caba: “No vamos como artistas a 
pintar. Llegamos como promoto-
res, para animar a que la gente 
que no se atreve a pintar, lo haga”.

Sin embargo, se permitía tra-
vesuras personales del espíritu 
que tomaban la forma de instala-
ciones, para las que recogía arena 
y agua de todos los estados como 
representación de la fascinante 
riqueza de nuestros litorales.

Sergio pasó como cometa in-
formal por la escuela La Esme-

ralda y la Academia de San Car-
los. Sin dejar de chambear, sentó 
cabeza en la Escuela de Diseño del 
Instituto Nacional de Bellas Artes, 
donde estudió cerámica, esmaltes, 
pin tura en vidrio, mosaico. Se 
incorporó a estudios de marxismo 
y asistió a cursos de materialismo 
histórico en la Facultad de Filo-
sofía y Letras. Allí reafirmó sus 
inquietudes rebeldes, encontró 
explicaciones a las muchas injus-
ticias y comenzó a volverse abier-
tamente anticapitalista.

Pese a no ser galeno ni estu-
diante, el amor lo llevó a involu-
crarse en el movimiento médico 
de 1964-65. Elaboró propaganda 
para la causa y formó parte de 
un grupo de acción que terminó 
dando forma al comité de lucha 
de la Facultad de Medicina. Par-
ticipó en la confección del pe-
riódico mensual La Medicina y el 

hombre, del que se tiraban entre 
10 y 16 mil ejemplares. Organizó 
importantes festivales culturales 
en solidaridad con la lucha. 

En la segunda etapa de las 
protestas de las batas blancas fue 
muy cercano a uno de sus más 
relevantes dirigentes, el doctor 
Miguel Cruz, quien militó en el 
Movimiento Revolucionario del 
Pueblo de Víctor Rico Galán, y fue 
encarcelado junto a figuras como 
Rolf Meiners y Gilberto Balam.

Checo se sumó al Centro Popular 
de Cultura, impulsado por artistas 
como Óscar Chávez, Carlos Lyra y 
Margarita Bauche, que organizó re-
citales y seminarios en centros edu-
cativos de 15 estados. Sin embargo, 
se le atravesó el tsunami del 68 y 
rápido se zambulló en él. La policía 
destrozó su casa-estudio y él con-
servó la libertad milagrosamente.

Siguió adelante, con su amigo, 
el dramaturgo y cantautor Enri-
que Ballesté, uno de los fundado-
res del Cleta. En 1969 participó 
con él, como escenógrafo y ves-
tuarista, en Vida y obra de Dalo-
mismo. La obra obtuvo el Premio 
Celestino Gorostiza de ese año, 
en cuatro de cinco categorías.

Durante casi 40 años, Sergio 
fue profesor (él se definía como 
promotor de la educación) en el 
Taller de Comunicación Gráfica de 
la UAM-Xochimilco. No impartía 
clases, las facilitaba, promoviendo 
que los alumnos identificaran 
problemas de comunicación 
social y los resolvieran gráfica-
mente, aplicando sus conclusio-
nes y evaluado sus resultados.

En febrero de 1998, en la ca-
ñada del río de la Perla, a mil 
kilómetros del Distrito Federal 
y a 83 kilómetros de pésimos ca-
minos de la ciudad más cercana 
(Ocosingo), coordinó, con los indí-
genas zapatistas, la ejecución del 

mural de Taniperla. Lo pintaron 
en 24 días, a partir de las ideas de 
las comunidades. Su entramado 
conceptual fue comunitario, 
plasmó la información que con-
sideraron relevante, para verse a 
sí mismos y mostrarse al mundo.

La obra duró 44 horas. Mil 200 
soldados y policías la destrozaron 
y saquearon el poblado. Checo fue 
enviado a un “retiro espiritual tras 
las rejas” con 15 personas más, du-
rante poco más de un año. Como si 
fuera una rencarnación de Espar-
taco, el mural regresó multiplicado 
en obras gráficas y en otros 50 
murales en más de una veintena de 
países, incluido uno que se colgó en 
la Sagrada Familia, en Barcelona.

La experiencia de pintar obe-
deciendo, enriquecida y sistema-
tizada junto a su colega Fabiola 
Araiza, permitió desarrollar una 
metodología sobre el proceso 
creativo del muralismo comuni-
tario participativo que se ha re-
producido exponencialmente.

Sergio Checo Valdez fue, a 
un tiempo, gigante de la plástica 
mexicana y formidable educador 
alternativo. Ataviado con alguno 
de sus sombreros, con su infinita 
modestia y sencillez, el muralero 
rebelde apenas marchó a llenar el 
horizonte de otros bellos colores.

X: @lhan55

Sergio Checo Valdez, el muralero rebelde
LUIS HERNÁDEZ NAVARRO

▲ “Valdez fue, a un tiempo, gigante de la plástica mexicana y formidable educador alternativo. Ataviado con alguno de sus sombreros, 
con su infinita modestia y sencillez, el muralero rebelde apenas marchó a llenar el horizonte de otros bellos colores”. Foto La Jornada
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▲ Teodoro, el primer cordero modificado genéticamente en España, 
tendrá como función estudiar fallos reproductivos en animales de 
granja y de modelo para entender la fecundación en la especie humana, 

de acuerdo a los investigadores del Departamento de Reproducción 
Animal del Instituto Nacional de Investigación y Tecnología Agraria y 
Alimentaria. Fotos INIA-CSIC
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Investigadores del Depar-
tamento de Reproducción 
Animal del Instituto Nacio-
nal de Investigación y Tec-
nología Agraria y Alimenta-
ria (INIA-CSIC) anunciaron 
este lunes que han generado 
el primer cordero modifi-
cado genéticamente en Es-
paña. De nombre Teodoro, 
servirá para estudiar fallos 
reproductivos en animales 
de granja y de modelo para 
entender la fecundación en 
la especie humana.

Contiene una mutación 
en un gen potencialmente 
implicado en la fecundación. 
“Los modelos de animales 
modificados genéticamente 

son esenciales para avanzar 
en el conocimiento de cual-
quier proceso biológico, in-
cluyendo aquellos implica-
dos en la reproducción”, des-
taca Pablo Bermejo-Álvarez, 
uno de los investigadores 
que han liderado el equipo 
de investigación junto con 
Priscila Ramos-Ibeas y en 
colaboración con el grupo 
de Julián Santiago Moreno.

Estos animales contie-
nen modificaciones genéti-
cas dirigidas que eliminan 
o cambian un gen especí-
fico y, por tanto, permiten 
conocer de forma inequí-
voca su función en un 
proceso biológico. Hasta la 
irrupción de la tecnología 
CRISPR, la ge-neración de 
estas modificaciones gené-
ticas se realizaba funda-

mentalmente en ratones, 
ya que en otros mamíferos 
requería de técnicas muy 
complejas y poco eficientes.

Por este motivo, la mayor 
parte del conocimiento actual 
sobre la base molecular de 
distintos procesos biológicos 
procede de modelos de ratón 
modificados genéticamente. 
“Sin embargo, aunque el ratón 
generalmente constituye un 
buen modelo para estudiar la 
fisiología y patología humana, 
hay determinados procesos 
en los que existen diferencias 
notables entre ratones y otros 
mamíferos y que, por tanto, 
no se pueden investigar con 
ratones manipulados genéti-
camente”, indicó la científica 
Ramos-Ibeas.

El grupo de científicos del 
INIA-CSIC aplica la tecno-

logía CRISPR para generar 
este tipo de modificaciones 
en embriones bovinos y ovi-
nos producidos completa-
mente in vitro para analizar 
la función de genes implica-
dos en distintos procesos de 
biología del desarrollo.

Los análisis se pueden 
hacer in vitro sin tener 
que generar animales mo-
dificados y, por ello, hasta 
ahora no habían transfe-
rido dichos embriones para 
llevar a cabo una gestación 
a término en ovejas.

Sin embargo, dado que el 
estudio de los mecanismos 
de fecundación necesita de 
la obtención de gametos de 
animales manipulados gené-
ticamente, hace cinco meses 
(el periodo de gestación de 
una oveja es de aproximada-

mente 147 días) se realizaron 
dos transferencias de em-
briones llegando una de las 
dos gestaciones a término.

La mutación, que elimina 
la formación del producto 
del gen, ha sido generada de 
forma dirigida mediante téc-
nicas de microinyección de 
embriones, creados in vitro 
combinadas con la tecnolo-
gía CRISPR-Cas9, siguiendo 
métodos similares a los em-
pleados por el grupo con el 
fin de generar los primeros 
animales de granja editados 
genéticamente en España: 
unos conejos que no produ-
cían la proteína ZP4 y que 
sirvieron para descubrir el 
papel fundamental de esta 
proteína en la protección del 
embrión durante el desarro-
llo preimplantacional.

EUROPA PRESS

MADRID

Investigadores de España presenta a Teodoro, 
su primer cordero modificado genéticamente

Los escorpiones marinos, de-
predadores de más de dos me-
tros que patrullaban los há-
bitats acuáticos de la Tierra 
hace cientos de millones de 
años, son el foco de un con-
siderable misterio científico.

También conocidos 
como euriptéridos, estos 
parientes extintos de los 
cangrejos herradura, ara-
ñas y escorpiones actuales 
a veces llegaban a medir 
más de dos metros de largo 
y, en su apogeo hace unos 
430 millones de años, es-
taban entre los principales 
depredadores del planeta; 
pero los paleontólogos han 
debatido sobre la causa del 
gigantismo de los euriptéri-
dos, especulando que tenía 
que ver con todo, desde la 
temperatura del agua hasta 
los cambios en el hábitat.

Un estudio de la Uni-
versidad de Yale publicado 
en la revista Proceedings of 

the Royal Society B sugiere 

que los investigadores que 
exploran los factores que 
se esconden detrás del ta-
maño inusual de estos ani-
males tal vez deban volver 
a empezar desde cero.

“No encontramos nin-
guna correlación entre la 
evolución del tamaño gi-
gante en los euriptéridos y 
los cambios en los niveles 
de oxígeno del hábitat, la 
temperatura, la latitud o 
la diversidad local, todos 
los cuales se han propuesto 
como explicaciones para la 
evolución del tamaño gi-
gante”, dijo en un comu-
nicado Alex Ruebenstahl, 
estudiante de doctorado en 
ciencias de la Tierra y pla-
netarias y coautor princi-
pal de la investigación.

Para el estudio, los inves-
tigadores analizaron 138 
especies de euriptéridos y 
reunieron un conjunto de 
datos de temperatura de la 
superficie del mar, niveles 
de oxígeno disuelto y otros 
datos relacionados con el 
hábitat antiguo.

Gigantismo en escorpiones marinos 
causan desconcierto en científicos
EUROPA PRESS

MADRID

▲ “El gigantismo es una característica importante de estos notables artrópodos fósiles y el nuestro es el 
primer análisis exhaustivo del fenómeno en un contexto filogenético”: Derek Briggs. Foto Europa Press
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La Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) -en coordi-
nación con la Secretaría de 
Cultura federal y el Insti-
tuto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH)- in-
formó que se restituyeron 

32 piezas arqueológicas que 
se encontraban en poder 
de una ciudadana estaduni-
dense residente de Oregón, 
Estados Unidos.

Dictámenes realizados 
por especialistas del INAH 
confirmaron que las piezas 
-que incluyen figuras antro-
pomorfas, ollas y vasijas-, 
eran monumentos muebles 

propiedad de la nación mexi-
cana. “De los objetos recupe-
rados, 31 son monumentos 
arqueológicos, manufactura-
dos entre los años 300 a.C y 
1521 d.C., mientras que el res-
tante es un bien histórico”, 
señaló la institución.

Marylou Morton, ciu-
dadana estadunidense re-
sidente de Portland, mani-

festó en 2023 su intención 
de devolver las piezas, que 
se encontraban en el país 
vecino desde mediados del 
siglo pasado. Después de los 
trámites correspondientes, 
el cónsul Carlos Quesnel 
Meléndez se trasladó a la 
ciudad de Eugene, en el es-
tado de Oregón, para recibir 
formalmente los artículos.

El gobierno de México 
agradeció a través del con-
sulado de México ubicado 
en Portland a la señora Ma-
rylou Morton por la restitu-
ción de las piezas, e hizo un 
llamado a la población para 
no participar en el tráfico 
ilícito de bienes arqueológi-
cos y proteger el patrimonio 
cultural mexicano.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

México recupera 32 piezas arqueológicas; estaban 
en posesión de una ciudadana estadunidense

Explorar las violencias con-
tra las mujeres durante la 
vejez es la propuesta de la 
artista Ana Gallardo (Rosa-
rio, Argentina, 1958), quien, 
a través de las retrospecti-
vas de los fracasos y frustra-
ciones de las maestras de la 
tercera edad, expone Tembló 

acá un delirio, en el Museo 
Universitario Arte Contem-
poráneo (MUAC).

En entrevista con La Jor-

nada, Gallardo cuenta que 
en un momento reflexionó 
sobre lo que significa “ser 
menopáusica sin tener refe-
rentes, sin tener con quién 
hablar de eso; no había mu-
jeres artistas viejas.

“El arte es una herra-
mienta de vida para mí, por 
lo que comencé a armar es-
trategias sobre cómo transi-
tar por mi vejez, y empecé 
a trabajar con la Escuela de 
Envejecer, proyecto que re-
flexiona sobre los saberes 
que son aprendidos por no-
sotras y hacemos lo que no 
pudimos hacer en un mo-
mento dado. Es un rescate 
alucinante de todo aquello 
que estaba oculto, que estaba, 
pero nadie quería”, detalló.

Gallardo explicó: “si 
querías ser bailarina y no 
podías, ahora lo estás ha-
ciendo, ven a dar clase de 
cómo lo haces ahora, porque 
no es lo mismo aprender a 
bailar cuando tienes 15 o 

20 que cuando tienes 60, 
70 años, sobre todo cuando 
todo el mundo te dijo: ‘no, 
no puedes, no sabes, no sir-
ves’. Todas esas violencias se 
reúnen en esta exposición.

“La muestra arranca con 
la pieza Mi CV laboral, un 
audio en el que cuento lo 
que he hecho a lo largo de 
mi vida: trabajando para 
sostener mi práctica artís-
tica en un sistema donde la 
mayoría de las mujeres no 
vendíamos obra, no tenía-
mos éxito, como los hom-

bres. Esa grabación muestra 
otros formatos de trabajo, de 
vida, de cómo ser artista, ser 
mujer y sostenerte hasta lle-
gar a medio vieja, en 2009, 
cuando lo hice”.

La artista describió que 
la exhibición tiene una “sala 
grande oscura compuesta 
por un paisaje que trabajé 
con María Us, mujer comba-
tiente de origen guatemal-
teco, que ha luchado toda su 
vida hasta el proceso de paz 
en 1990. La conocí en una 
colaboración a finales de los 

años 80; ahora de viejas sali-
mos a buscar a aquellas mu-
jeres que tendrían mi edad 
y que compartían ese dolor 
del fracaso de las utopías de 
esa época”.

“La exhibición está inte-
grada por dibujos de carbón 
y videos que dan cuenta de 
ese viaje. La Escuela de En-
vejecer es una pieza esce-
nario con gradas y muchos 
videos donde hay parte de 
la documentación de to-
dos estos años y habrá una 
serie de activaciones con 

mujeres con las que estoy 
trabajando: clases de dan-
zón, una demostración de 
la luchadora mexicana Lola 
Dinamita González y una 
sonidera. Las viejas estare-
mos en el escenario. ¡Qué 
fabuloso!  (...) ¿Cómo van a 
desperdiciar nuestro saber?”

Para la argentina, esta 
violencia ha cambiado: “po-
der compartir el proceso de 
envejecer con estas muje-
res me hizo entender sobre 
problemas de los que nadie 
hablaba. Hoy ves a actrices 
de Hollywood diciendo que 
desde que empezaron a en-
vejecer no hay papeles para 
ellas; eso es un cambio. La 
realidad es que cuando pasas 
a una edad ya no hay más 
trabajo; ser vieja no es ser 
inútil, seguimos viviendo.

“Un día nadie te llama 
para trabajar. Las mujeres 
en las artes visuales no te-
nemos el valor de mercado 
que tienen los hombres. Los 
hombres artistas de mi ge-
neración tienen dinero, casa, 
mientras muchas de mi ge-
neración rentamos, tuvimos 
hijos solas, por lo que tende-
mos a desaparecer.

–¿Por qué Tembló acá un 

delirio?
–Porque mientras estába-

mos trabajando, tembló. En-
tonces regresé y dije: “tem-
bló acá, un delirio”. Cada que 
tiembla es un delirio porque 
esa movida de piso, la fragili-
dad que sentimos, nos iguala. 
Uno toma conciencia de la 
vulnerabilidad del cuerpo.

Ana Gallardo explora violencia que 
sufren las mujeres durante la vejez
ANAÍS RUIZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲  A través de las retrospectivas de los fracasos y frustraciones de las maestras de la ter-
cera edad, Gallardo expone Tembló acá un delirio en el MUAC. Foto María Luisa Severiano
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Para Carlos Martín Briceño, 
las circunstancias felices no 
generan literatura intere-
sante y son las complejida-
des las que le dan ganas de 
escribir; por ello, este vier-
nes 23 de agosto presentará 
El reino de la desesperanza, 
un compilado de cuentos 
que tienen como eje central 
demostrar que la infancia, la 
madurez y la vejez no siem-
pre son etapas felices. 

El escritor yucateco pre-
sentará la más reciente de 
sus publicaciones literarias 
en el Centro Cultural José 
Martí acompañado de Aída 
López Sosa, Roberto Azcorra 
Cámara y Adrián Curiel Ri-
vera a las 19:30 horas.  

En entrevista con La Jor-

nada Maya, Martín Briceño 
(Mérida, 1966) compartió 
que esta obra, producto de 
la beca del Sistema Nacio-
nal de Creadores, le permite 
demostrar a las personas 
lectoras que la vida conti-
núa, incluso a pesar de las 
desavenencias. 

“Aún dentro de la des-
esperanza hay datos muy 
seductores. Yo siempre he 
pensado que la literatura 
tiene que ser amena, incluso 
dentro de lo que puede ser 
una literatura oscura tiene 
que haber amenidades, 
tiene que haber también 
disfrute, goce de la lectura. 
La lectura para mí es un 
placer y es como cuando 
vas a ver una película de 
tensión, porque dentro de 
esa tensión sabemos que 
está ocurriendo lejos y eso 
nos da esta satisfacción: no 
ser los protagonistas aún 
cuando veas un tema que 
puede ser fuerte o provoca-
dor, como está ocurriéndole 
a otros aunque yo me pueda 
reflejar en ello, lo disfruto. 
Porque el arte así es, el arte 
tiene que ser de esa manera: 
vivir a través de otros lo 
que hemos vivido o no nos 
gustaría vivir”, manifiesta el 
escritor yucateco. 

Martín Briceño reconoce 
que escribir estos 16 cuentos 
fue estresante, por los temas 

que toca, por las situaciones 
que ocurren, como abusos, 
traiciones y enfrentamiento 
a la muerte, pero también 
celebra el gozo que le da 
“subirse a la montaña rusa” 
para disfrutar la adrenalina. 

“Cuando escribo los 
cuentos diferentes a mis 
crónicas busco una sensa-
ción más compleja emocio-
nalmente y cuando los ter-
mino es como si me hubiera 
liberado de algo”. 

Con este libro Martín Bri-
ceño se reafirma como un es-
critor multigénero. Hace ape-
nas unos meses, en el marco 
de la Feria Internacional de 
la Lectura Yucatán (Filey) 
presentaba Cocina yucateca: 

Crónicas de infancia y recetas 

de mi madre, un libro ameno 
y positivo que es casi una au-
tobiografía, mientras que con 
El reino de la desesperanza re-
toma el cuento con una temá-
tica compleja. 

El autor destaca que en es-
tos relatos el lector descubrirá 
cómo la vida cambia en un 
segundo, pero también cono-
cerá sobre la comida yucateca, 
porque el sureste de México 
siempre estará presente en 
sus obras; de igual forma leerá 
mucho sobre sexo y erotismo 
y se mantendrá atento a los 
giros de las historias. 

“Yo concibo el cuento 
como una lucha entre el es-
critor y el lector para que este 

último no me abandone y que 
lo lea de una sentada, reto a 
los lectores no abandonarme 
y hasta ahorita por lo que me 
dicen de los cuentos que yo 
hago son difíciles de abando-
nar, a pesar de que estés con 
el Jesús en la boca. Y al final 
lo van a disfrutar, yo trato de 
hacer eso con mi literatura: re-
tar al lector a que goce lo que 
escribo a pesar de los temas 
escabrosos estoy seguro que lo 
van a disfrutar”. 

Pese a desavenencias, la vida continúa, 
demuestra Carlos Martín en nuevo libro
ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

UN GORILA, NOVENA OBRA EN LA SERIE DE ANIMALES DE BANKSY

▲ El grafitero británico Banksy desveló este martes su novena 
obra de arte de su serie de animales, la figura de un gorila junto 
a la silueta de una foca, que apareció sobre una de las persia-
nas del zoológico de Londres. El artista confirmó la autoría del 

grafiti en su cuenta de Instagram. La pieza anterior, un rino-
ceronte que simulaba subirse a un automóvil estacionado, fue 
desfigurada por un hombre que llevaba la cabeza cubierta con 
un pasamontañas. Foto @banksy
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Abuelas y abuelos árboles es 
un proyecto de radioteatro 
enfocado en contar histo-
rias de árboles de la región, 
las cuales son parte de la me-
moria oral de los pueblos. Su 
personaje principal, Felicitas, 
es una niña de un pueblo lla-
mado Mozón, azotado por la 
deforestación. 

“Felicitas escucha que la 
gente habla de árboles como 
el K’úumche’ y el Oop, de los 
cuales no conoce ninguno 
porque en su pueblo ya no 
hay. Entonces se da a la tarea 

de ir a investigar a un pue-
blo donde nacieron todos los 
árboles que se llama Yuum 
Báalam Kaaj, y los capítulos 
del radioteatro son el devenir 
por ese pueblo”, explicó Julián 
Dzul, coordinador de Abuelas 
y abuelos árboles. 

Cada capítulo del audio 
teatro está dedicado a un ár-
bol originario de la región. La 
idea parte de un proyecto de 
recopilación de relatos con-
tados por campesinas y cam-
pesinos mayas de Yucatán, 
vinculados a la escuela de 
agricultura ecológica U Yits 
Ka’an, en Maní. 

“Cuando les propusimos 
a las campesinas y campe-

sinos mayas de la región 
este proyecto, se mostra-
ron muy entusiasmados, 
lo único que pidieron fue 
que las historias que habían 
contado se mantuvieran lo 
más fieles posibles”.

“Abraham Collí (el otro 
coordinador del proyecto) y 
yo propusimos desdoblar las 
historias y compilarlas en for-
mato podcast. Así quedaron 
en audio teatro como las anti-
guas radionovelas que tenían 
un foco en la narrativa y en 
la voz. También queríamos 
que estas oralidades pudieran 
transmitirse no solo a nivel 
nacional o en la península de 
Yucatán sino que pudiesen 

propiciar y causar conversa-
ción en otras latitudes”.

El proyecto está apoyado 
por la fundación alemana, 
Spore Initiative, la cual busca 
promover la biodiversidad 
por medio de la educación. 
A través de ella se contactó a 
Janil Uc Tun, quien empezó a 
desarrollar mediante las gra-
baciones de estas historias, los 
guiones adaptados. El trabajo 
de las voces está hecho por 
actrices y actores de teatro, 
coordinados por Salomé Ri-
calde. Las grabaciones están 
realizadas en Pacífico Studios.

“En nuestro proceso de 
difusión hemos llegado a 
escuelas pero también a 

adultas y adultos mayores, 
vinculación facilitada por 
Spore Initiative. Hacemos el 
ejercicio de conversar sobre 
qué nos nace a partir de 
estos audios. Hemos tenido 
encuentros en iinki ka-
lante en Tecoh, en Suumil 
Mookt’an en Sinanché y en 
U Yich Lu’um en Sanahcat”.   

Abuelas y abuelos árboles 
busca generar conversacio-
nes en torno a la memoria y 
la urgencia de conservación 
de los árboles regionales, esto 
como estrategia de defensa 
frente al actual panorama de 
deforestación provocado por 
los mega desarrollos inmobi-
liarios en el estado. 

Proyecto de radioteatro cuenta historias de árboles 
de la región maya bajo un contexto de deforestación

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

El colectivo Calle Es-
tampa realizará los ta-
lleres de estampación 
Huellas de gráfica y color 

enfocado a niños y jóve-
nes en el Centro Cultu-
ral Fernando Castro Pa-
checo. Uno de los talleres 
comenzará este sábado 17 
y el otro el próximo sá-
bado 24, de 11 a 13 horas. 

Los talleres son parte de 
las actividades realizadas en 
el marco del aniversario luc-
tuoso del artista visual yu-
cateco, Fernando Castro Pa-
checo. Tienen la intención 
de dar a conocer cómo el 
pintor y grabador meridano 
llevaba a cabo sus obras, por 
lo que al inicio se dará una 
plática sobre sus técnicas en 
la pintura y en la gráfica. 
Habrá un recorrido a través 
de sus temas, sus colores y 
sus texturas.

“Vamos a trabajar con un 
proceso de gráfica experi-
mental con monotipos. Se 
van a utilizar pinceles, rodi-
llos y todo lo que tiene que 
ver con un poco de dibujo 
y grabado. El objetivo de 

este taller es reflexionar en 
torno a la obra del maestro 
Castro Pacheco, usando es-
tampa experimental”, com-

partió Mauricio Collí Tun, 
integrante del colectivo. 

El monotipo es el proceso 
de estampación única que 

se hace sobre una superficie 
lisa no absorbente, este es 
un híbrido entre el grabado 
y la pintura. Estos talleres 

pretenden fomentar la ini-
ciación al arte en niñas, ni-
ños y jóvenes, a quienes se 
les facilitarán los materia-
les para que cumplan con 
la experiencia de plasmar 
sus obras.

El rango de edad para 
las inscripciones es a par-
tir de los 12 a los 25 años. 
No se necesita experiencia 
previa. El cupo para la fe-
cha del taller del 17 ya está 
completo. Aún hay lugares 
para las fechas del 24 de 
agosto, el cupo limitado es 
a 10 personas. El registro 
puede realizarse a través 
del correo calle.estampa@
hotmail.com y por medio 
de las redes sociales de Ca-
lle Estampa, Instagram: @
calleestampa y Facebook: 
CALLE ESTAMPA.

El colectivo está inte-
grado por las y los artistas 
Clarissa Alamilla (Insta-
gram: @clarissa_alamilla), 
Laura Mena (Instagram: 
@victoria.artworks), Jo-
celyn Chávez @sr.totem, 
Natalia Polanco (Insta-
gram: @malvada.ilustra), 
Juan José Dziú (Insta-
gram: @juanjodziu) y 
Mauricio Collí Tun (Ins-
tagram: @mauricio.colli).

Niños podrán conocer obra de Fernando 
Pacheco mediante taller de estampación
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ El taller Huellas de gráfica y color es organizado por el colectivo Calle Estampa y se 
llevará a cabo los sábados 17 y 24 de agosto, en Mérida. Foto cortesía de Mauricio Collí Tun



El fichaje estrella del Real 
Madrid, el francés Kylian 
Mbappé, tendrá una primera 
ocasión para brillar con el 
club de sus sueños este miér-
coles en Varsovia, en la final 
de la Supercopa de Europa 
contra el Atalanta.

En busca de títulos y glo-
ria con el conjunto merengue, 
que sumó en junio su 15a Liga 
de Campeones, el capitán de 
la selección francesa parece 
apuntar a la titularidad junto 
al brasileño Vinícius Jr., según 
la prensa española.

“Liberado” por fin del 
interminable culebrón que 
animaba cada mercado de 
traspasos desde hace siete 
años, el nuevo número 9 del 
club blanco debería dar sus 
primeros pasos el miércoles 
con la camiseta merengue, 
todo un éxito de ventas.

Desde su presentación 
por todo lo alto en un estadio 
Santiago Bernabéu completo, 
el ex atacante del París Saint-
Germain pudo disfrutar de 
unos cuantos días de vacacio-
nes, antes de iniciar su pre-
paración física mientras sus 
compañeros estaban de gira 
por Estados Unidos. En varios 
vídeos que han hecho arder 
las redes sociales, Mbappé 
aparece en forma, listo para 
comenzar su nueva vida en el 

equipo más laureado de Eu-
ropa, que cuenta con el fran-
cés para “seguir ganando”, de 
acuerdo con su presidente 
Florentino Pérez.

Para el jugador de 25 años, 
el partido contra el Atalanta, 
victorioso en la Europa Lea-
gue la pasada temporada, re-
presenta un primer desafío y 
una oportunidad de demos-
trar su talento. “Mbappé llegó 
bien. No tuvimos todavía 
mucho tiempo con él, pero 
está en buena forma y todos 
los que están aquí pueden ju-
gar”, dijo el entrenador Carlo 

Ancelotti este martes en su 
conferencia de prensa de la 
víspera del encuentro.

Primer partido, 
¿primer trofeo?

“Voy a dar mi vida por este 
equipo y este escudo. Estoy or-
gulloso de cumplir mi sueño 
y de convertirme en jugador 
del mejor club de la historia 
del futbol”, declaró el delantero 
centro francés en un perfecto 
español, subrayando durante 
la presentación oficial que de-
pendía de él adaptarse lo mejor 

posible a su nuevo equipo.
Ancelotti, quien ha tenido 

a sus órdenes a algunos de 
los mejores jugadores del si-
glo XXI, no está preocupado. 
“Kylian va a aportar su cali-
dad, además de su tranquili-
dad, su actitud y su dedica-
ción. Va a tener que adaptarse 
a este equipo, como todo el 
mundo. Estamos muy felices 
de que Mbappé esté aquí, por-
que tiene grandes cualidades y 
estoy seguro de que, teniendo 
en cuenta su personalidad, se 
adaptará rápidamente”, valoró 
el técnico italiano en una en-

trevista acordada a la UEFA.
“Todo el mundo en el Real 

Madrid está muy feliz de que 
esté aquí: los aficionados, el 
club, los jugadores, los com-
pañeros, el entrenador. Esta-
mos seguros de que hará un 
buen trabajo”, añadió.

Mbappé debe también con-
vencer sobre su estado físico, 
luego de una temporada ren-
queante que terminó con una 
dolorosa y desilusionante eli-
minación en la Eurocopa 2024 
en semifinales contra España. 
“Me ha tocado sufrirle, ahora 
está en mi equipo y nos va a 
ayudar muchísimo”, estimó el 
defensa Dani Carvajal.

En la Supercopa, el con-
junto español parte como fa-
vorito, pero no debe confiarse 
ante el Atalanta de Gianpiero 
Gasperini, que puso fin a la im-
presionante racha de imbatibi-
lidad del Bayer Leverkusen en 
la final de la Europa League el 
pasado 22 de mayo (3-0).

“Sobre el papel, ellos son los 
claros favoritos, más incluso 
que cuando jugamos ante el Ba-
yer la final de Europa League. 
El Leverkusen venía sin perder 
en toda la temporada, pero creo 
que el Madrid es un obstáculo 
todavía más grande. Pero en el 
futbol puede haber sorpresas. 
No siempre pasan, pero ocu-
rren”, confió Gasperini.

En caso de victoria, el Real 
Madrid se convertiría en el 
primer equipo en ganar seis 
veces la Supercopa de Europa.

El ex futbolista mexicano y ex del 
Real Madrid, Hugo Sánchez, ase-
guró este martes que el equipo 
merengue, reforzado con Kylian 
Mbappé, “va a estar mejor” que 
el Barcelona en esta nueva tem-
porada en la que vuelve a ser 
favorito “número uno”.

“Todavía el Real Madrid va a 
estar en esta temporada mejor 

que el Barcelona y por supuesto 
es el favorito número uno para 
conseguir nuevamente la Liga”, 
afirmó Sánchez en una rueda 
de prensa organizada por ESPN, 
que tiene los derechos de emi-
sión en Estados Unidos del cam-
peonato español.

El ex goleador madridista 
opinó que al delantero fran-
cés “se le estaba haciendo 
tarde ya para irse al Real 
Madrid”, pero lo imputó a 
circunstancias “políticas, so-

ciales, económicas” ajenas a 
la voluntad del jugador.

“Quiere ganar títulos, 
quiere ganar balones en el 
oro, quiere ganar ‘Cham-
pions’, quiere ganar todo”, 
aseguró Sánchez, quien es 
analista de ESPN.

En su opinión, Mbappé 
es un jugador que ha “ma-
durado muchísimo” y que 
está preparado “para sopor-
tar esa tensión, esa presión 
y ese compromiso” que sig-

nifica defender la camiseta 
del Real Madrid.

Aguirre y Márquez, 
a la selección

Sánchez aprovechó la rueda 
de prensa para aprobar la 
llegada de Javier Aguirre y 
Rafael Márquez al cuerpo téc-
nico de la selección de México.

“Me gusta que Javier tenga 
nuevamente esa fuerza como 
para decir ‘ahora sí van a salir 

mejor las cosas’”, apuntó sobre 
Aguirre, aunque el también 
ex seleccionador advirtió que 
México “necesita tiempo y re-
cuperar valores”.

Asimismo, advirtió que 
la llegada de Aguirre y Már-
quez no tiene que servir para 
tapar “las malas decisiones 
que han estado tomando en 
los últimos años los dirigen-
tes mexicanos, no solamente 
a nivel Liga, sino también a 
nivel de selección nacional”.

Hugo Sánchez: “El Real Madrid va a estar mejor que el Barcelona esta temporada”

EFE

WASHINGTON

El Real Madrid de Kylian Mbappé se pone 
a prueba en la Supercopa de Europa

AFP

VARSOVIA

Frente al Atalanta de Gasperini, el atacante francés sería titular junto al brasileño Vinícius Jr.

▲ Kylian Mbappé saluda a los aficionados durante su presentación como jugador del 
Real Madrid en el estadio Santiago Bernabéu. Foto Ap
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Marco Verde mira su me-
dalla de plata como si aún 
le fuera imposible creer la 
hazaña que logró en el bo-
xeo de París 2024. Sabe que 
ya es un referente de esta 
disciplina en México, una 
de las más populares, pero 
antes de decidir si buscará el 
profesionalismo se enfocará 
en el sector amateur, donde 
se ha desarrollado y conoce 
las necesidades de esta área.

“Ya depende de las au-
toridades (a quien designen 
en la Conade), sólo nos inte-
resa entrenar, que nos dejen 
hacer lo que nos gusta, que 
nos apoyen para dar los re-
sultados que hemos dado”, 
apuntó Verde, quien llegó 
junto con una veintena 
de atletas tricolores tras la 
justa olímpica.

“Como deportistas supe-
ramos lo hecho en Tokio, se 
ve que vamos por buen ca-
mino. Y tengo fe que no sa-
carán al boxeo en Los Ánge-
les 2028”, agregó sonriente.

Con un abrazo, Verde 
se rencontró con su fami-
lia que viajó de Sinaloa a la 
Ciudad de México para reci-
birlo luego de su viaje desde 
París. “Ya ganaste el corazón 
de México”, se leía en una de 
las pancartas que portaba 
su hermana para celebrar 
el logro; una frase que se 
respalda en el significado de 
la presea que reconcilió a la 
afición con el boxeo.

El pugilismo es la se-
gunda disciplina que más 
medallas le ha dado a Mé-
xico; con la plata de Verde 

suma ahora 14 metales. No 
obstante, apenas es la ter-
cera presea en poco más 
de 20 años, después de que 
Cristian Bejarano (2000) 
e Ismael Rodríguez (2016) 
obtuvieron el bronce. 
“Siento mucha satisfacción 
al saber que ya después 
de 40 años pudimos tener 
otra vez una plata, quería 
el oro, pero esta vez no 
se pudo”, dijo al recono-
cer la relevancia que tiene 
haber llegado a una final 
olímpica.

Incluso, Verde dejó claro 
que esta hazaña revela que 
el boxeo mexicano puede 
estar en la élite mundial, no 
sólo en el profesionalismo, 
sino también en el sector de 
aquellos atletas que buscan 
la gloria olímpica. “México 
siempre ha tenido potencial, 
muchos dicen que más en 

el profesionalismo, pero con 
esta medalla pueden ver 
que en el amateur ahí esta-
mos. Es una gran satisfac-
ción porque me esfuerzo por 
dar lo mejor de mí”, indicó.

Si bien, la medalla de 
Verde da aliento en el bo-
xeo, la realidad del deporte 
mexicano es diferente. Des-
pués de 17 días de compe-
tencias en los Olímpicos, los 
números vuelven a mostrar 
una realidad en la cual se 
consiguieron cinco preseas 
–tres platas y dos bronces– 
una más que en Tokio 2020 
–con cuatro bronces.

En el último día de com-
petencias, Ana Guevara, ti-
tular de la Conade, declaró 
que aunque el balance es 
positivo, la cosecha de 
medallas fue magra, pues 
tenía la expectativa de su-
perar la mejor actuación 

del país en una justa ve-
raniega realizada en 1968 
con nueve metales.

Algunos atletas reco-
nocieron cierta inconfor-
midad con sus propios re-
sultados, pues sabían que 
factores como la fortaleza 
mental eran claves en el 
momento decisivo para ga-
nar medallas. “No sólo es 
ella (Ana Guevara) la que 
está insatisfecha con los 
resultados, también noso-
tros esperábamos más. No 
ganar presea en París me 
hace desearla aún más, así 
que toca comenzar a traba-
jar para el siguiente ciclo”, 
aceptó el clavadista Randal 
Willars, quien dejó escapar 
el bronce en la plataforma 
de 10 metros individual 
al fallar en el último salto 
para culminar en el quinto 
lugar de la prueba.

Aún con el “corazón roto” 
después de no haber podido 
repetir la hazaña de su her-
mano Ismael, quien ganó 
el bronce en Tokio 2020, el 
pentatleta Emiliano Her-
nández aseveró que no clau-
dicará en su meta de subir al 
podio olímpico.

“Platiqué con mi her-
mano y me dijo que lo hice 
muy bien, que tengo todo 
el camino por delante y me 
acompañará en la aventura 
llamada Los Ángeles”, co-
mentó el pentatleta quien 
volvió a disculparse por no 
obtener medalla.

La arquera Ana Paula 
Vázquez, ganadora de 
bronce por equipos, mostró 
orgullosa la presea que la 
alienta a buscar una nueva 
gesta para la siguiente justa 
veraniega.

“Lo que hicimos fue his-
tórico, pero no me voy a 
conformar, aún quiero mi 
medalla individual y para 
ella voy a trabajar los próxi-
mos cuatro años”, manifestó.

El taekwondista Car-
los Sansores, quien llegaba 
como subcampeón mundial 
y perdió el combate por el 
bronce, dejó de lado las críti-
cas por su bajo desempeño y 
prefirió rescatar lo positivo. 
“Creo que escalé más que en 
Tokio porque logré pelear 
por el bronce. Obviamente 
no es el resultado para el 
que trabajé y seguiré bus-
cando la meta si el cuerpo y 
la salud me lo permiten”.

Sansores tenía la enco-
mienda de ganar una pre-
sea para que el taekwondo 
mexicano regresara a la élite 
olímpica, después de que el 
país ganó metales desde Síd-
ney 2000 hasta Río 2016.

Satisfecho de conseguir una medalla de plata después de 40 
años, afirma Marco Verde; México “va por buen camino”
Que nos dejen trabajar rumbo a Los Ángeles 2028, coinciden atletas; Willars, inconforme por no subir al podio

ADRIANA DÍAZ

ERENDIRA PALMA

CIUDAD DE MÉXICO

Tras la conclusión de los 
Juegos Olímpicos de París 
2024, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
anunció que se preparara 
la ceremonia de reconoci-
miento para todos los atle-
tas que participaron en la 
máxima justa deportiva.

En cuanto al desempeño 
de Ana Guevara, directora 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte 
(Conade), afirmó que fue 
bueno. “Hizo lo que tenía 
que hacer. Va a haber cues-
tionamientos, es natural”.

Durante la conferencia 

matutina en Palacio Nacio-
nal, aseguró que se seguirá 
entregando apoyos a los atle-
tas que compiten en encuen-
tros internacionales como los 
Juegos Panamericanos o las 
Olimpiadas. “A todos se les ha 
entregado apoyos y lo vamos 
a seguir haciendo”.

“Estamos orgullosos. Hay 
cuestionamientos, esto es 
normal en una sociedad au-
ténticamente democrática, 
no puede haber pensamiento 
único, no se puede protestar 
con los dientes apretados, se 
tiene que garantizar el derecho 
a disentir, y tenerle confianza 

a nuestro pueblo”, expresó.
El presidente insistió en 

que “ahí están los resulta-
dos”, luego de recordar que 
México logró cinco medallas 
olímpicas, tres de ellas de 
plata y dos de bronce.

LAURA POY Y ALONSO URRUTIA

Se prepara ceremonia de reconocimiento a deportistas que participaron en los Juegos Olímpicos de París: López Obrador

▲ Marco Verde fue recibido por familiares y capitalinos tras destacar en París. Foto Cristina Rodríguez



La región de América Latina 
y el Caribe, en la cual se in-
cluye México, se encuentra 
atrapada en una fase pro-
longada de bajo crecimiento 
económico, producto de una 
baja capacidad para crear 
empleo formal y un incre-
mento constante en la canti-
dad de personas que laboran 
bajo esquemas informales, 
reveló la Comisión Econó-
mica para América Latina y 
el Caribe (Cepal).

En México, los efectos de 
la desaceleración económica 
en Estados Unidos ya se no-
tan en la actividad, con un 
menor ritmo en el consumo 
y los niveles de inversión, por 
lo cual el organismo anticipa 
que el crecimiento sea de 1.9 
por ciento este año y en 2025 
se mantenga una tendencia a 
la baja, puesto que la proyec-
ción para el avance del PIB es 
de 1.4 por ciento.

José Manuel Salazar-
Xirinachs, secretario eje-
cutivo de la Cepal, planteó 
que la pérdida de dina-
mismo de la actividad eco-
nómica en el país también 
es resultado de la incerti-
dumbre que se vive a nivel 

internacional así como el 
menor gasto público que 
ejercerá el gobierno, al 
mismo tiempo que inciden 
las proyecciones sobre los 
elevados déficits fiscales 
que se proyectan para la 
siguiente administración.

“Hay señales claras de 
una desaceleración en la 

economía de Estados Unidos 
y eso sin duda ha afectado a 
México, Centroamérica y los 
países para los que el país 
norteamericano es un gran 
socio comercial. Para 2024, 
estimamos que la actividad 
de México crecerá 1.9 por 
ciento, a causa principal-
mente de la desaceleración 

en el país vecino y una des-
aceleración del consumo y 
la inversión en México”, dijo 
en videoconferencia.

Al presentar el Estudio 
Económico de América Latina 
y el Caribe 2024, el secretario 
ejecutivo de la Cepal recordó 
que México ha establecido un 
compromiso de realizar una 

consolidación fiscal a la bre-
vedad toda vez que el déficit 
público que se anticipa para el 
presente año es de 5 por ciento 
como proporción del PIB “el 
mayor desde 1990”.

No obstante, aclaró, el país 
cuenta con condiciones para 
dar la vuelta a la compleja 
situación a la que se enfrenta 
y una de los factores más 
importantes que pueden dar 
fuerza al entorno económico 
es el fenómeno de la relocali-
zación de empresas, toda vez 
que es una de las naciones 
que está “mejor colocada para 
llevar acabo el nearshoring, 
está muy integrado con mu-
chas industrias y tiene tra-
tado de libre comercio con 
Estados Unidos y Canadá”.

Y si bien, abundó, hay 
anuncios de inversión en 
México, estos sólo represen-
tan  2 por ciento del PIB “es 
decir, es un país muy grande, 
se requieren muchos más 
anuncios para mover las 
agujas. Hay áreas y estados 
que se han transformado 
mucho, pero el crecimiento 
de una economía como la 
mexicana requiere de más 
factores, inversión nacio-
nal, que las pymes, empre-
sas y sectores profundos en 
las zonas rurales también 
tengan movimiento”.

La iniciativa privada en Mé-
xico hizo 166 anuncios de 
inversión por un total de 48 
mil 35 millones de dólares 
en los primeros siete meses 
del año, informó la Secreta-
ría de Economía (SE).

La dependencia encabe-
zada por Raquel Buenrostro 
precisó que 53 por ciento 
de los anuncios de inversión 
(por 25 mil 428 millones de 
dólares) se concentran en el 
sector manufacturero, en el 
cual destacan las industrias 
de las bebidas, con 41 por 
ciento; automóviles, 15 por 

ciento; autopartes, 15 por 
ciento; hierro y acero, 10 por 
ciento, y componentes elec-
trónicos, con 2 por ciento.

Le siguen el comercio (6 
mil 909 millones), una par-
ticipación de 14 por ciento; 
en tanto, el transporte (5 
mil 133 millones) aportaría 
11 por ciento.

Los países que lideran 
los proyectos son Estados 
Unidos, con 46 por ciento; 
Alemania, 15 por ciento, y 
Argentina, con 9 por ciento.

A la expectativa de in-
versión de 48 mil 35 millo-
nes de dólares se suman 110 
mil 744 millones de dólares 
reportados durante 2023, y 
se espera que este monto in-

grese al país en los siguien-
tes dos o tres años.

De acuerdo con los anun-
cios, las inversiones extran-
jeras generarían 75 mil 481 
nuevos empleos. De este 
total, la industria automovi-
lística concentraría 42 por 
ciento, con 31 mil 832 em-
pleos directos.

La SE precisó que 74 por 
ciento de la inversión anun-
ciada se concentra en 15 enti-
dades federativas, encabeza-
das por Querétaro, el estado 
de México y Nuevo León.

Entre lo más destacado 
del primer semestre están 
las inversiones anunciadas 
por Femsa, por 9 mil 965 
millones de dólares; Ama-

zon, 4 mil 963 millones; 
DHL Supply Chain, 4 mil 
millones; Mercado Libre, 2 
mil 450 millones; Walmart, 
2 mil 133 millones; Engie, 2 
mil millones, y Ternium, mil 
945 millones de dólares.

“Del monto total de los 
anuncios, 81 por ciento pro-
vienen de siete de los 10 
principales países con inver-
sión extranjera directa en 
México al primer trimestre 
de 2024, lo que refrenda la 
confianza del sector privado 
para continuar invirtiendo 
y expandiéndose en el país. 
Se observa el ingreso de 
China, Francia y Portugal, 
entre los principales países 
interesados en invertir en 

México, especialmente en el 
rubro automotriz, de gas na-
tural y fertilizantes”, añadió 
la dependencia.

Entre los principales 
anuncios que se hicieron 
públicos en el periodo de ac-
tualización (primero al 31 de 
julio de 2024) destacan los 
de Mota-Engil y Duro Fel-
guera (construcción de una 
planta de fertilizantes por 
mil 200 millones de dólares); 
Mars Petcare, alimento para 
animales (196 millones de 
dólares), y Harman, manu-
factura de autopartes (115 
millones de dólares).

En julio se registraron en 
anuncios de inversión pro-
ductiva por 2 mil 571 mdd.

Los proyectos de inversión en la República llegan a 48 mil mdd

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

México y América Latina, atrapados en 
un periodo de bajo crecimiento: Cepal
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La región debe articular políticas de desarrollo productivo, empleo y macroeconómicas, 
señala la Comisión Económica para América Latina y el Caribe. Foto Rodrigo Díaz
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“El litio es malo y a la vez 
bueno”, dice Anahí Jorge, 
que trabaja en una empresa 
que extrae el metal y, a sus 
23 años, cobra un sueldo que 
cuadruplica al de un em-
pleado municipal de su pue-
blo, Susques, en la provincia 
argentina de Jujuy.

“Nos perjudica el tema 
del agua pero es bueno para 
las personas que están tra-
bajando hoy en día”, explica 
el jujeño a la AFP.

Susques, un pueblo de 
menos de cuatro mil habi-
tantes a tres mil 800 metros 
sobre el nivel del mar, es 
uno de los más cercanos al 
Salar de Olaroz, en el norte, 
donde funcionan dos de los 
cuatro emprendimientos de 
extracción de litio en etapa 

de producción en el país: Sa-
les de Jujuy y Exar.

Argentina, Chile y Bolivia 
conforman el “triángulo del 
litio”, una zona que podría 
contener más de la mitad de 
las existencias de ese mineral 
en el mundo, según expertos.

En 2023, Argentina se 
ubicó como el cuarto produc-
tor mundial del metal, detrás 
de Australia, Chile y China, 
según datos del Servicio Geo-
lógico de Estados Unidos.

Elemento imprescindible 
para la transición energética, el 
litio es clave en las baterías de 
automóviles eléctricos, pero 
los métodos para extraerlo 
en salares insumen una gran 
cantidad de agua, recurso que 
escasea en el altiplano.

Sin embargo, en un país 
con cerca de la mitad de la po-
blación bajo la línea de pobreza 
y desempleo creciente, las pre-
ocupaciones ambientales pue-

den quedar opacadas por las 
necesidades inmediatas.

“Es muy difícil negarse”, 
dice Anahí Jorge, y cuenta 
que, antes de la llegada de 
las mineras, las jóvenes de 
su pueblo se iban a la capital 
provincial a trabajar como 
empleadas domésticas por 
sueldos mucho menores.

Es la economía

Entre las casas de adobe y de 
barro de Susques empiezan 
a aparecer construcciones 
con loza y ladrillos huecos. 
Sus pobladores, muchos des-
cendientes de comunidades 
indígenas quechuas o kollas, 
llevan los uniformes con 
cintas refractarias que pro-
porcionan las empresas.

Algunos trabajan hace 
años en las mineras y, tras 
buenas ganancias, empezaron 
sus propios emprendimientos: 

transporte del personal de la 
mina y pequeños hoteles.

“Sesenta por ciento de la 
población está trabajando en 
la minería”, cuenta Benjamín 
Vázquez, de 41 años, miem-
bro de la comisión munici-
pal de Susques. Aunque las 
transformaciones no impac-
taron “en la infraestructura 
de la comunidad” como cloa-
cas o cañerías de gas, resaltó.

La politóloga especiali-
zada en ambiente Melisa 
Argento considera que la 
actividad minera provoca 
“conflictos intercomunita-
rios” entre los pueblos en los 
que se desarrolla y los que 
quedan al margen, y tam-
bién “intracomunitarios” en-
tre los habitantes que logran 
acceder a puestos de trabajo 
en las empresas y los que no.

La tonelada de litio pasó 
de valer casi 70 mil dólares en 
2022 a poco más de 12 mil en 

2024, y este tipo de fluctua-
ción redunda en suspensiones 
de trabajadores en las empre-
sas: “Las poblaciones quedan 
ligadas a los avatares del mer-
cado internacional”, afirma 
Argento a la AFP.

“Los chicos de acá te dice 
‘termino quinto año y me voy 
a trabajar en la minera’”, re-
fiere Camila Cruz, de 19 años, 
que vive en Susques y estudia 
medicina a distancia. “No se 
dan cuenta de que la minera 
no es un trabajo que va a ser 
para siempre. Vas a generar 
ingresos pero una vez que se 
termine, si no estudiaste, no 
vas a ir a parar a ningún lado”.

“Vengo del campo y no 
hay agua”, dice Natividad 
Bautista Sarapura, una cam-
pesina de 59 años, mientras 
cocina una sopa. “Antes a dos 
o tres metros sacabas agüita, 
ahora (hay que buscar) cada 
vez más profundo”, comenta.

gob.mx

Extracción de litio en Argentina opaca 
la preocupación ambiental para Jujuy
AFP

SUSQUES
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El director general del Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo, 
informó que a la fecha se 
han invertido más de 6 

mil millones de pesos para 
atender la infraestructura 
y equipamiento de hospi-
tales y Centros de Salud del 
IMSS-Bienestar.

En conferencia matu-
tina en Palacio Nacional 
informó que a la fecha se 
cuenta con 669 hospitales y 

11 mi, 935 centros de salud 
en 28 estados, con los que se 
podrá atender a 53.2 millón 
de persona sin seguridad 
social, lo que representa 80 
por ciento del total de la po-
blación en esta condición.

Contarán también con 
274 mil 977 trabajadores, 

entre los que se incluyen 
a médicos generales, así 
como especialistas y per-
sonal de enfermería, cuya 
contratación supera 80 
por ciento en la mayoría 
de entidades del país a tra-
vés del sistema de IMSS-
Bienestar.

Agregó que a la fecha se 
cuenta con 3 mil 210 claves 
en el abasto de medicamen-
tos y material de curación, 
de las cuales mil 483 corres-
ponde a fármacos, los cuales 
se distribuirán en todas las 
unidades y hospitales médi-
cas del IMSS-Bienestar.

LAURA POY

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Más de seis mil millones de pesos invertidos en la 
infraestructura de hospitales del nuevo esquema

La virtual presidenta 
electa de México, Claudia 
Sheinbaum, anunció que 
Alejandro Svarch Pérez, ac-
tual titular de la Comisión 
Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), será el director 
del IMSS Bienestar, sistema 
creado en el presente sexe-
nio para atender a la pobla-
ción no derechohabiente.

En conferencia de 
prensa en su casa de tran-
sición, la próxima manda-
taria destacó la trayectoria 
del funcionario federal, y 
afirmó que muchos estados 
buscan sumarse a este es-
quema de salud.

Svarch Pérez sostuvo 
que el IMSS Bienestar re-
presenta una nueva visión 
del sector, donde todos son 
bienvenidos para recibir 
atención médica de exce-
lencia. “Trabajaré para que 
nunca más, quien no puede 
pagar, quede sin atención”.

Alejandro Svarch es parte del gabinete 
nuevo: será director del IMSS-Bienestar
Se desempeña como titular de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Hay una nueva 

visión del sector 

salud; todos son 

bienvenidos 

▲ En conferencia de prensa en su casa de transición, la próxima mandataria de México destacó la trayectoria del funcionario 
federal, y afirmó que muchos estados buscan sumarse a este esquema de salud. Foto@Claudiashein
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ase-
guró que “no hay que in-
terpretar, hay que esperar” 
las investigaciones sobre 
el asesinato del ex rector 
de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa y dipu-
tado federal electo, Héctor 
Melesio Cuén Ojeda.

En conferencia matu-
tina, indicó que sobre su 
fallecimiento “hay cuando 
menos dos versiones. Ahí 
está el video, sobre el cual 
hay otra declaración del 
chofer. Y luego está la 
carta del señor (Ismael) 
Zambada, que es distinta. 
La Fiscalía General de la 
República ya atrajo el caso 
y va a tener elementos 
para que se sepa qué fue 
realmente lo que sucedió”.

Luego de que se diera 
a conocer un video sobre 
el presunto ataque contra 
el político sinaloense el 
pasado 25 de julio, indicó 
que las investigaciones 
llevarán algún tiempo, 
“esperemos que no mu-
cho”, y solicito que la FGR, 
mientras avanza en su ta-
rea, “si no perjudica la in-
vestigación, informe, para 
atajar, evitar las especu-
laciones, las conjeturas, 
etcétera. Esperemos a que 
se tengan elementos”.

López Obrador tam-
bién indicó que su go-
bierno no se pronunciará 
en lo inmediato sobre el 
proceso electoral en Ve-
nezuela. “Vamos a esperar 
a que resuelva el Tribunal 
Electoral (de Venezuela), 
todavía está en proceso. 
Creo que el viernes de esta 
semana van a resolver so-
bre las actas electorales”.

Esperar investigación 
y no interpretar en 
caso del asesinato de 
Cuén Ojeda: AMLO
LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Al concluir los Juegos 
Olímpicos de París 2024, 
el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
anunció que se preparara 
la ceremonia de reconoci-
miento para todos los atle-
tas que participaron en la 
gesta olímpica, donde se 
les entregaran reconoci-
mientos, por su esfuerzo.

En cuanto al desem-
peño de la Ana Guevara, 
directora de la Comisión 
Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conafe), afirmó 
que tuvo un buen desem-
peño. “Hizo lo que tenía 
que hacer. Va a haber cues-
tionamientos, es natural”.

En conferencia matutina 
en Palacio Nacional aseguró 
que se seguirá entregando 
apoyos a los atletas que par-
ticipan en encuentros inter-
nacionales como los Juegos 
Panamericanos o las Olim-
piadas. “A todos se les ha en-
tregado a apoyos y lo vamos 
a seguir haciendo”.

“Estamos orgullos. Hay 
cuestionamientos, esto es 
normal en una sociedad 
auténticamente democrá-
tica, no puede haber pensa-
miento único no se pude pro-
testar con los dientes apreta-
dos, se tiene que garantizar el 
derecho a disentir, y tenerle 
confianza a nuestro pueblo”.

Insistió en que “ahí están 
los resultados”, tras recordar 
que México logró cinco me-
dallas olímpicas.

Alistan ceremonia 
de reconocimiento 
a atletas olímpicos

LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Antes de concluir este se-
xenio México presentará 
una nota diplomática a Es-
tados Unidos en protesta 
por el financiamiento de 
algunas instancias de ese 
gobierno a la organización 
Mexicanos contra la Co-
rrupción, anunció el presi-

dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador. “Es que ya van 
muchos años y se hacen 
como que no escucha. No 
solo es por México, seguro 
es lo que están haciendo en 
otros países, financiando a 
opositores, que es una mala 
costumbre”.

En su conferencia, Ló-
pez Obrador consideró que 
por esta vía hubo financia-
miento del gobierno de Es-

tados Unidos para interve-
nir en la campaña electoral 
a través de esta organiza-
ción vinculada a las estrate-
gias que pretenden acusar a 
su gobierno y a él mismo de 
narcopresidente. “Además 
es una violacion flagrante 
a la constitución y a la sobe-
ranía. No pueden gobiernos 
extranjeros estar financiado 
opositores. Y no deben estar 
recibiendo dinero”.

Presentará López nota diplomática 
a EU por financiar a opositores

LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO



La primera senadora electa mi-
grante de México en Estados 
Unidos, Karina Ruiz, dijo en 
entrevista con Efe que sus com-
patriotas en el exterior repre-
sentan más que remesas para 
su país y prometió luchar para 
mejorar los servicios consulares.

Ruiz, una activista mi-
gratoria de 40 años radicada 
en Phoenix (Arizona), hará 
historia el próximo 1 de sep-
tiembre cuando jurará por el 
nuevo escaño de la Cámara 
Alta que busca dar “voz” a los 
mexicanos fuera de su país.

“Para mí es un gran honor 
el poder representar a mi co-

munidad migrante en el Se-
nado mexicano”, expresó Ruiz.

La migrante, que milita en 
el partido Morena, fue elegida 
en junio pasado por los mexi-
canos en su país y en el ex-
terior, que también dieron la 
victoria a la oficialista Claudia 
Sheinbaum como la primera 
mujer presidenta de México.

Originaria de Tlanepantla 
(Estado de México), Ruiz se 
graduó en Bioquímica en la 
Universidad del Estado de Ari-
zona (ASU) en Estados Unidos, 
país al que llegó con sus padres 
cuando tenía 12 años.

Ruiz, una beneficiaria 
del auxilio migratorio de 
Acción Diferida (DACA), 
para niños indocumentados 
que llegaron a Estados Uni-

dos con sus padres, ha dedi-
cado gran parte de su vida a 
la lucha por los derechos de 
los inmigrantes en Arizona.

La mexicana, que en la úl-
tima década ha sido la directora 
del grupo Arizona Dream Act 
Coalition, es la primera persona 
que vive en el extranjero que 
es elegida al Senado de México 
para un periodo de seis años.

“Quiero que a los mi-
grantes no sólo se nos vean 
como remesas, sino también 
se tomen en cuenta nues-
tras necesidades”, expresó.

Una queja común de los 
mexicanos en el extranjero, 
aseguró, es el servicio que 
ofrecen sus consulados, algo 
que es regulado precisa-
mente por el Senado.

“Yo vengo con el ánimo de 
trabajar muy de cerca con los 
consulados en el extranjero para 
mejorar los servicios a nuestros 
connacionales”, subrayó.

Expresó que otra de sus 
metas es seguir promoviendo 
el voto del mexicano en el ex-
terior y evitar que se repitan 
problemas como los de junio 
pasado, cuando cientos de 
mexicanos no pudieron votar 
en Phoenix tras esperar horas 
bajo intensas temperaturas.

Ruiz además contó que 
experimentó en carne 
propia el sentimiento an-
tiinmigrante de Arizona 
cuando era adolescente. A 
los 15 años ella y su familia 
llegaron de forma irregular 
a Estados Unidos.

El “sueño americano” se 
convirtió en una dolorosa 
realidad para Ruiz cuando 
siendo estudiante enfrentó 
la discriminación en Ari-
zona, uno de los primeros 
estados en exigir prueba de 
ciudadanía para solicitar 
una licencia de conducir.

El estado también 
cuenta con una ley estatal 
que eliminó la educación 
bilingüe y sólo reciente-
mente se logró revocar 
una legislación que por 
años obligaba a los estu-
diantes indocumentados 
como Ruiz a pagar matrí-
culas como estudiantes ex-
tranjeros en universidades 
estatales, que tienen pre-
cios más altos.

Frente a la “escasez” de es-
pacios de albergue seguros 
y dignos para los migrantes 
que llegan a la Ciudad de 
México y ante la limitación 
a trámites de regularización 
migratoria, así como el au-
mento de violencias contra 
estas personas, ya no es po-
sible hablar de la capital del 
país como un santuario para 
esta población, afirmó la 
organización internacional 
Médicos Sin Fronteras (MSF).

Advirtió que ha registrado 
un alza en casos de violencia 
sexual, cobro de suelo, extor-
sión y secuestro que victimi-
zan a los migrantes. Detalló 
que entre enero y junio del 
año actual MSF detectó 83 
casos de violencia sexual, 
lo cual configura un alza de 
80.43 por ciento en compara-
ción con el mismo periodo del 
2023, cuando sumaron 46.

A lo anterior, expuso, se 
tiene el hecho de que “la 
violencia en cualquiera de 
sus formas es, con distancia, 
el principal motivo de con-
sulta para las personas mi-
grantes que se acercan a las 

clínicas móviles de MSF: el 
69 por ciento buscan aten-
ción por este motivo”.

Ante este panorama, la 
organización humanitaria 
hizo un llamado “enérgico” 
para que las autoridades 
capitalinas respondan ade-
cuadamente a las necesida-
des de esta población.

“La negligencia de las 
instituciones públicas se 
convierte en una barrera 
permanente para que las 
personas accedan a aten-
ción humanitaria, que in-
cluye protección, albergue, 
los medios básicos de sub-
sistencia y servicios de sa-
lud física y mental”, sostuvo 
Israel Reséndiz, gestor de 
actividades móviles de MSF.

En un pronunciamiento, 
expuso que hasta hace un 
tiempo, los extranjeros que 
llegaban a la Ciudad de Mé-
xico encontraban un res-
piro a las hostilidades del 
viaje por cuenta de la oferta 
de servicios de salud, alber-
gue y acceso a trámites mi-
gratorios que escasean en 
otras partes del país.

“Hoy en día es todo lo con-
trario; se ven obligados a vivir 
en la calle, con grandes limita-
ciones de acceso a atención sa-
nitaria y sin posibilidades de 

recibir protección”, lamentó.
Refirió que desde hace 

varios meses MSF ha de-
nunciado la escasez de es-
pacios de albergue seguros 
y dignos para la población 
migrante en la ciudad; sin 
embargo, “esta situación no 
ha hecho más que empeorar 
en los últimos meses”.

Reséndiz indicó que han 
observado cómo los intentos 
de las autoridades para aten-
der la situación “han resul-
tado fallidos, como en el caso 
de la apertura y cierre intem-
pestivo del albergue de Tlá-
huac en 2023 y de la Casa del 
migrante en 2024. Al mismo 
tiempo, los albergues de la 
sociedad civil se encuentran 
saturados y con grandes retos 
para su funcionamiento”.

En este sentido, señaló 
que tan sólo en el mes de 
julio, “ante la negligencia 
institucional de la ciudad 
para atender las necesida-
des de la población en mo-
vimiento, han proliferado 
o aumentado la cantidad 
de personas en los cam-
pamentos informales en 
sitios como la Plaza de La 
Soledad, colonia La Mer-
ced, y El Camellón y Las 
vías, cerca de la Terminal 
de Autobuses del Norte”.

Médicos Sin Fronteras: CDMX ya no 
es un “santuario” para los migrantes
JESSICA XANTOMILA

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

Karina Ruiz, la primera senadora migrante de México en EU

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

EXCEPCIÓN DEMOCRÁTICA ●  HERNÁNDEZ
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La visita del presidente de 
Argentina, Javier Milei, se 
realizará sin ningún pro-
blema porque México es un 
país de libertades y cualquier 
persona puede venir, incluso 
personajes del bloque de de-
recha, no hay persecusión, 
“hay libertades plenas”, sos-
tuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Sin 
embargo, anticipó que no va 
a recibirlo porque “no coin-
cido con su manera de pen-
sar y su forma de ser”.

López Obrador comentó 
brevemente la visita de Mi-
lei a un congreso de una 
organización conservadora 
que se va a realizar en Mé-
xico en los próximos días. 
“Él es libre y una cosa es el 
gobierno de México y otra 
cosa es el pueblo de Mé-
xico. Nuestro pueblo siem-
pre ha sido muy hospita-
lario, fraterno, respetuoso”.

-¿Ha habido algún 
contacto de la Cancillería 
argentina?

-No, pero no hay nin-
gún problema. Puede ve-
nir. Cuando ha pasado a 
Estados Unidos solicita 
permiso para usar el es-
pacio aéreo mexicano. 

Nunca se le ha negado 
a nadie. A nosotros sí, 
cuando fuimos a buscar a 
Evo (Morales) en Perú.

Comentó que en su gira 
del año pasado a Chile, el 

trayecto de la aeronave 
que lo trasladó a Santiago, 
evitó los espacios aéreos 
de Perú y Ecuador. Pero en 
el caso de nosotros no hay 
ningún problema.

La detención de grandes ca-
pos del narcotráfico “no deja 
de ser algo espectacular, po-
lítico, pero no va al fondo”, 
aseguró el presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, tras cuestionar la falta 
de acciones concretas en 
Estados Unidos para preve-
nir el consumo de drogas de 
entre sus jovenes.

“¿Conocen de algún plan 
de gobierno de Estados Uni-
dos para enfrentar el pro-
blema del creciente consumo 
de drogas en los jóvenes? 
¿Conocen algo?”, preguntó 
durante su conferencia ma-
tutina en Palacio Nacional.

Aseguró que no hay nada, 
mientras que en México se 
atiende a 12 millones de jó-
venes que reciben una beca, 
así como a 3 millones 600 
mil que están inscritos en el 
programa Jóvenes Constru-
yendo el Futuro, quienes “tie-
nen trabajo para que no sean 
enganchados (a las drogas). 
Aquí se atienden las causas 
que llevan a la violencia”.

Recordó que en México 
cada año pierden la vida 
500 jóvenes por el consumo 
de drogas químicas, pero en 
Estados Unidos “lamenta-
blemente son cien mil, y 
somos vecinos. ¿Cómo es 
que no se has trasladado 
esa pandemia a México? 
Entre otras cosas, por nues-
tras culturas, tan despre-
ciadas, tan ninguneadas”.

El mandatario federal 
insistió en que los mexica-
nos “tenemos que revalo-
rar lo nuestro y no actuar 
como acomplejados. Somos 
herederos de grandes civi-
lizaciones, lo que somos se 
lo debemos a ese pasado, a 
ese México profundo y eso 
hay que fortalecerlo”.

En nuestro país, enfatizó, 
la familia es la institución 
de seguridad social más 
importante, lo que “nos ha 
permitido enfrentar los pro-
blemas y hay solidaridad. Y 
eso con todos respeto, no lo 
tiene Estados Unidos, y no 
lo tienen otros países”.

“Capturar narcos 

no va a fondo 
sobre consumo 
de drogas”

LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

López Obrador no recibirá a 
Milei en su visita a México

INTERLOCUTOR  ●  MAGÚ

LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Él es libre y una cosa es el gobierno de México y otra cosa es el pueblo de México”, sin embargo, 
“no coincido con su manera de pensar y su forma de ser”, subrayo el mandatario mexicano. Foto Ap

PRESIDENTE MEXICANO EXPRESA DESACUERDOS



Irán rechazó el martes 
abandonar sus amenazas 
contra Israel como le pidie-
ron varios países occiden-
tales y afirmó que no pide 
“autorización” para respon-
der a su enemigo, a quien 
acusa del asesinato en Te-
herán del líder de Hamas, 
Ismail Haniyeh.

Los líderes de Estados 
Unidos, Francia, Reino 
Unido, Italia y Alemania 
reclamaron en la víspera a 
Irán “renunciar a sus con-
tinuas amenazas de un ata-
que militar contra Israel”.

La Casa Blanca advirtió 
que un ataque iraní “podía 
tener un impacto en las 
conversaciones” previstas el 
jueves para un alto el fuego 
en la guerra en Gaza, des-
encadenada en octubre por 
el ataque del movimiento 
Hamas contra Israel.

Irán y sus aliados regio-
nales en Líbano, Irak y Ye-
men prometieron respon-
der al asesinato del líder 
de Hamas, del que acusan a 
Israel, y al del comandante 
militar del movimiento li-
banés Hezbolá.

“La República Islámica 
está determinada a defen-
der su soberanía (...) y no 
pide la autorización de na-
die para utilizar sus dere-
chos legítimos”, respondió 
Naser Kanani, portavoz 
iraní.

Unos mil 400 colonos judíos 
entraron durante la mañana 
de este martes en la Expla-
nada de las Mezquitas de Je-
rusalén, donde se encuentra 
la mezquita de Al Aqsa, el 
tercer lugar más sagrado del 
islam, según cifras del Waqf 
-la fundación religiosa de-
pendiente de Jordania que 
administra el lugar-, algunos 
de ellos enarbolando bande-
ras de Israel y rezando, pese 
a tenerlo prohibido.

Según el statu quo vi-
gente desde 1967 -cuando 
Israel ocupó la parte este de 
Jerusalén, donde se encuen-
tra la Explanada-, el recinto 
está reservado exclusiva-
mente al culto de musulma-
nes, mientras que los judíos 

sólo pueden entrar como 
visitantes, ya que las leyes 
judías prohíben a sus fieles 
orar en el lugar más sagrado 
para ellos, algo sólo permi-
tido a algunos rabinos.

Aprovechando la festivi-
dad religiosa del Tisha B’av, 
entre cánticos y gritos de pro-
vocación, centenares de co-
lonos -en su mayoría chicos 
jóvenes, pero también adul-
tos y mujeres- avanzaron por 
la explanada, conocida entre 
los judíos como el Monte del 
Templo por la creencia de 
que allí se levantó el Segundo 
Templo, el lugar más sagrado 
para el judaísmo.

Los judíos, que entraron 
a la explanada escoltados 
por la Policía y de manera 
organizada, accedieron en 
grupos de 100, pero las ten-
siones ocasionadas hicieron 
que la Policía redujera a 50 

las comitivas. Su acceso se ha 
dado con motivo de la festi-
vidad judía del Tisha B’av, un 
día solemne de conmemo-
ración de la destrucción del 
Primer y Segundo Templo.

En uno de esos grupos 
estuvo presente también 
el ministro israelí ultra de 
Seguridad Nacional, Itamar 
Ben Gvir, quien es la tercera 
vez que acude en fechas 

clave a este lugar de culto 
para reivindicar el derecho 
de los judíos a orar en él, 
provocando el enfado de la 
población palestina. “Hemos 
logrado avances significati-
vos en la soberanía de Israel 
aquí. Nuestra política es per-
mitir la oración judía”, dijo 
Ben Gvir desde el lugar en 
un mensaje divulgado en X.

“Demandamos a la Ad-
ministración estadunidense 
intervenir inmediatamente 
y forzar al gobierno de la 
ocupación (israelí) a frenar 
estas provocaciones contra 
los santos lugares religiosos”, 
dijo este martes el portavoz 
de la Presidencia palestina, 
Nabil Abu Rudaineh.

El rezo judío se practica 
en el Muro de las Lamenta-
ciones -ubicado en uno de 
los laterales de la Explanada-, 
y así lo aconseja el Gran Ra-

binato de Israel, aunque en 
los últimos años, algunos 
rabinos alineados con el 
movimiento del sionismo re-
ligioso han cambiado esa re-
comendación y abogan por 
el rezo donde se levantó el 
Segundo Templo.

Para los palestinos e in-
cluso para Jordania -país que 
custodia el lugar desde 1967-, 
ese cambio es más político 
que religioso, un intento de 
judaización e israelización de 
todo Jerusalén.

La visita a la Explanada 
en septiembre de 2000 del 
entonces líder del partido go-
bernante Likud, Ariel Sha-
ron, fue el detonante de la Se-
gunda Intifada, y la entrada 
masiva de judíos -y cargas 
policiales contra palestinos- 
en el recinto en mayo de 2021 
fue una de las causas que en-
cendió un brote de violencia.

Un millar de colonos judíos irrumpen en mezquitas en Jerusalén

EFE

JERUSALÉN

Irán y  aliados 

prometieron 

responder al 

asesinato del 

líder de Hamas, 

Ismail Haniyeh

Rechaza Irán el
dejar amenazas 
contra Israel
AFP

KIEV

PETICIÓN DE OCCIDENTE
DECLARAN EMERGENCIA POR MPOX EN ÁFRICA 

▲ El organismo de salud pública de África de-
claró este martes la emergencia continental por 
mpox (enfermedad antes conocida como viruela 
del mono) y anunció que en las próximas sema-
nas presentará un plan de respuesta común.
“Declaramos hoy esta emergencia de salud 
pública de seguridad continental para mo-

vilizar nuestras instituciones, nuestra vo-
luntad colectiva y nuestros recursos para 
actuar con rapidez y decisión”, dijo el direc-
tor general de los Centros para el Control y 
Prevención de Enfermedades de África (CDC 
de África), Jean Kaseya, en una rueda de 
prensa telemática. Foto Reuters

Los colonos 

estuvieron 

presentes en Al 

Aqsa, el tercer 

lugar más 

sagrado del islam
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El Centro Nacional de Hu-
racanes (NHC, en inglés) de 
Estados Unidos emitió este 
martes una alerta de hura-
cán para las Islas Vírgenes, 
como también para las islas 
puertorriqueñas de Vie-
ques y Culebra, mientras 
se aproxima a esas áreas y 
un poco más fortalecida la 
tormenta tropical Ernesto.

El NHC subrayó ade-
más que las alertas de tor-
menta tropical se mantie-
nen para San Cristóbal y 
Nieves, Montserrat, Anti-
gua, Barbuda y Anguila, 
Guadalupe, y San Martín 
y San Bartolomé, según el 
boletín de las 11 horas.

A esa hora la tormenta 
tropical se encontraba a unos 
250 kilómetros al este sureste 
de Santa Cruz, y a unos 405 

kilómetros al este sureste de 
San Juan (Puerto Rico).

Ernesto presenta vien-
tos máximos sostenidos 
de 85 kilómetros por hora 
y se mueve hacia el oeste 
noroeste a 30 kilómetros 
por hora.

Según la trayectoria 
pronosticada, el centro de 
Ernesto debería pasar cerca 
o sobre las Islas Vírgenes 
esta noche, y luego pasar 
justo al noreste y norte de 

Puerto Rico esta noche, y 
el miércoles. Ernesto debe-
ría luego moverse sobre el 
Atlántico occidental más 
tarde en la semana.

En lo que va de temporada 
de huracanes en la cuenca 
atlántica, que comenzó el 
pasado 1 de junio, se han for-
mado cinco tormentas tropi-
cales, Alberto, Beryl, Chris, 
Debby y Ernesto.

De ellas Beryl y Debby 
se fortalecieron hasta lle-
gar a huracanes, el primero 
de ellos incluso alcanzó 
la mayor categoría en la 
escala Saffir-Simpson, la 
cinco, causando destruc-
ción y muerte en el Caribe 
y en Estados Unidos.

Se prevé que esta tem-
porada de huracanes en 
el Atlántico sea una de las 
más activas e intensas en 
décadas, con la formación 
de hasta 25 tormentas y 
13 huracanes.

Irán rechazó el martes aban-
donar sus amenazas contra 
Israel como le pidieron varios 
países occidentales y afirmó 
que no pide “autorización” 
para responder a su enemigo, 
a quien acusa del asesinato 
en Teherán del líder de Ha-
mas, Ismail Haniyeh.

Los líderes de Estados 
Unidos, Francia, Reino 
Unido, Italia y Alemania 
reclamaron en la víspera a 
Irán “renunciar a sus conti-
nuas amenazas de un ata-
que militar contra Israel”.

La Casa Blanca advirtió 
que un ataque iraní “podía 
tener un impacto en las 
conversaciones” previstas el 
jueves para un alto el fuego 
en la guerra en Gaza, des-
encadenada en octubre por 
el ataque del movimiento 
islamista palestino Hamás 
contra Israel.

Irán y sus aliados regiona-
les en Líbano, Irak y Yemen 
prometieron responder al 
asesinato el 31 de julio del lí-
der de Hamas, del que acusan 
a Israel, y al del comandante 
militar del movimiento liba-
nés Hezbolá un día antes en 
Beirut, este sí reivindicado 
por el Estado hebreo.

“La República Islámica 
está determinada a defen-
der su soberanía (...) y no 
pide la autorización de na-
die para utilizar sus dere-
chos legítimos”, respondió 
Naser Kanani, portavoz del 
Ministerio de Relaciones Ex-
teriores iraní.

EU prevé ataques 
“esta semana”

“Irán nunca se someterá 
a la presión”, declaró el 
lunes el presidente iraní, 
Masud Pezeshkian.

Estados Unidos, que re-
forzó en los últimos días su 
presencia militar en Oriente 
Medio, dijo prever para esta 
semana “una serie de ataques” 
de parte de Irán y sus aliados.

El presidente Joe Biden 
y los mandatarios francés, 
alemán, italiano y británico 
advirtieron de las “graves 

consecuencias” de un ataque 
para la seguridad regional.

El temor a una conflagra-
ción regional ha llevado a 
muchas compañías aéreas a 
suspender los vuelos a varios 
países de Oriente Medio.

En el aeropuerto Ben Gu-
rión de Tel Aviv, los paneles 
indicaban que varios vuelos 
habían sido cancelados el 
martes. “No hay visibilidad, 
no se puede predecir nada”, 
se lamentó Chava Ben-Ye-
honatan, una jubilada is-
raelí de 75 años.

La presión internacional 
también aumenta en favor de 
una tregua en Gaza, que per-
mita la liberación de los rehe-
nes israelíes tomados por Ha-
más y dé un respiro a los 2,4 
millones de habitantes de este 
territorio palestino abocado a 
una catástrofe humanitaria.

El martes, un bombardeo 
israelí mató a diez miembros 
de una familia en el este de 
Jan Yunis, ciudad del sur de la 
Franja, afirmó un responsable 
médico a Afp. Solo una bebé 
de tres meses sobrevivió.

Testigos también infor-
maron de bombardeos con-
tra dos casas en el campo de 
desplazados de al Bureij, en 
el centro del territorio. “Sa-
camos un cadáver y segui-
mos buscando a ocho desa-
parecidos”, declaró a AfpTV 
Hasan Daou, socorrista.

El brazo armado de Hamás, 
las Brigadas Ezedin Al Qasam, 
anunció que había disparado 
dos cohetes contra Tel Aviv 
y sus suburbios, por primera 
vez en más de dos meses. El 
ejército israelí indicó que uno 
de ellos cayó en el mar.

“No más demoras”

El presidente ruso, Vladimir 
Putin, dijo al presidente de 
la Autoridad Palestina, Mah-
mud Abás, de visita en Moscú, 
que estaba “preocupado por 
las pérdidas civiles” en Gaza, 
un mensaje compartido en 
reiteradas ocasiones por la 
comunidad internacional.

En este contexto, Fran-
cia, Alemania y Reino 
Unido afirmaron que “no 
puede haber más demoras” 
en la negociación de un 
alto el fuego.

Rechaza Irán dejar de 
amenazar a Israel por 
petición de occidente

AFP

TEHERÁN

EU emite la alerta de 
huracán para Puerto 
Rico e Islas Vírgenes
EFE

MIAMI

CINCO TORMENTAS SE HAN FORMADO EN EL ATLÁNTICO

Preven que esta 

temporada de 

huracanes en el 

Atlántico sea una 

de las más activas 

e intensas

▲ La tormenta tropical Ernesto presenta vientos máximos sostenidos de 85 kilómetros 
por hora, y se mueve hacia el oeste noroeste a 30 kilómetros por hora. Foto Reuters
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Los latinos con derecho al 
voto se han incrementado de 
14.3 millones en 2000 a más 
de 36 millones hoy día, según 
el Pew Research Center, y en 
la contienda presidencial de 
2024 una vez más su parti-
cipación podría definir quién 
gana la Casa Blanca.

Este año se proyecta que 
los latinos serán casi 15 por 
ciento del electorado, cerca del 
doble de lo que representaban 
en 2000, cuando eran sólo 7.4 
por ciento. Los estados con más 
votantes latinos son California, 
con una cuarta parte del to-
tal, seguido por Texas, Florida, 
Nueva York y Arizona.

En parte, su papel poten-
cialmente determinante tiene 
que ver con dónde están con-
centrados. Los latinos son casi 
un cuarto de la población de 
Nevada y Arizona, dos de los 
llamados estados claves que 
determinarán la elección pre-
sidencial; también son entre 4 
y 6 por ciento de otros cinco 
estados claves, o sea, suficiente 
como para ser la diferencia 
entre el triunfo o derrota de 
los aspirantes presidenciales.

Según los sondeos, el can-
didato republicano Donald 
Trump ha estado acumulando 
mayor apoyo entre latinos, 
sobre todo por su mensaje de 
sus políticas económicas y al-
gunas posiciones socialmente 
conservadoras que atraen a 
parte de la comunidad latina. 
Por su parte, la campaña de 

Kamala Harris acaba de di-
fundir su primer espot de te-
levisión en español y acaba 
de ser respaldada por la orga-
nización electoral latina más 
antigua del país: LULAC. La 
disputa por este voto será vital 
para ambos contendientes du-
rante los próximos tres meses.

El tema migratorio tiene un 
impacto sobre parte del voto 
latino, y ante una propuesta 
abiertamente antimigrante del 
candidato republicano, Harris 
y los demócratas aún no han 
logrado definir un mensaje 
claro. Aunque Harris ha endo-
sado las propuestas del presi-
dente Joe Biden para imponer 
mayores controles en la fron-
tera con México y la anulación 
en gran medida del derecho 
al asilo, también está promo-
viendo una propuesta más 
amplia sobre migración. Ella 
ha hablado sobre un paquete 
de inmigración con vías hacia 
la ciudadanía, en la idea de que 
los que están aquí (sin docu-
mentos) merecen una oportu-
nidad para ganársela, así como 
tener una frontera segura, 
explicó el diputado demócrata 
Robert Garcia en entrevista 
con MSNBC. Tendrá una ma-

nera de abordar esto de forma 
justa y firme, ella entiende que 
hay gente en este país que son 
como yo, como mi familia, que 
merece una oportunidad para 
ganar una vía hacia la ciuda-
danía, afirmó.

El viernes pasado, Harris 
reafirmó los compromisos de 
los demócratas de fortalecer 
la seguridad con más agen-
tes de la Patrulla Fronteriza 
para frenar el cruce de indo-
cumentados desde México. 
Fui procuradora general de 
un estado fronterizo (Califor-
nia). Perseguí a las pandillas 
trasnacionales, los cárteles de 
droga y los traficantes de hu-
manos. Los enjuicié en caso 
tras caso, y gané. En un video 
de la campaña difundido la 
semana pasada en inglés y es-
pañol, Harris se compromete 
a contratar a miles más de 
agentes de la Patrulla Fronte-
riza para combatir el tráfico de 
fentanilo y la trata humana.

Pero también ha resuci-
tado un compromiso para tra-
bajar a favor de abrir vías a la 
ciudadanía, tema que se había 
ausentado cada vez más en 
la narrativa electoral demó-
crata durante más de un año. 

Sabemos que nuestro sistema 
migratorio está descompuesto 
y sabemos lo que se requiere 
para componerlo: una re-
forma integral. Eso incluye 
mayor seguridad fronteriza y 
una vía hacia la ciudadanía 
que se gana, declaró Harris 
ante el público en el acto ce-
lebrado en Glendale, Arizona.

Una nueva encuesta en 
los seis estados claves que po-
drían determinar el resultado 
nacional de la elección pre-
sidencial –Arizona, Nevada, 
Pensilvania, Michigan, Wis-
consin, Georgia y Carolina del 
Norte– registró que dos tercios 
de los votantes latinos ven de 
manera positiva el llamado de 
Harris a favor de crear una 
vía hacia la ciudadanía de 
inmigrantes, combinado con 
fortalecer la seguridad fronte-
riza. A la vez, el sondeo de BSP 
Research encontró que los 
votantes latinos no conocen 
bien a Harris y que su apoyo 
general en esos estados sigue 
siendo sólo un 55 por ciento.

La directora para medios 
latinos de la campaña de Ha-
rris, Maca Casado, argumenta 
que la candidata tiene una 
larga trayectoria de apoyar 

temas prioritarios para los la-
tinos, desde la ampliación de 
servicios de salud hasta abor-
dar la violencia con armas de 
fuego. La campaña de la vi-
cepresidenta Harris conoce el 
poder político de los latinos y 
es la única que está trabajando 
agresivamente para ofrecer 
nuestros argumentos, ya que 
no daremos sus votos por 
sentado, comentó Casado en 
entrevista con la agencia Ap.

Un 63 por ciento de los la-
tinos en los seis estados cla-
ves perciben la economía y el 
costo de la vida como temas 
de mayor importancia para 
ellos al decidir por quién votar, 
según la encuesta de BSP Re-
search. Ese mismo sondeo en-
contró que 60 por ciento de los 
latinos están de acuerdo con 
un mensaje progresista popu-
lar de Harris de elevar los im-
puestos a las grandes empresas 
y hacer que rindan cuentas y 
atacar a Trump como repre-
sentante de los más ricos.

Tal vez el desafío más 
grande para Harris es con-
vencer a los votantes de par-
ticipar en las urnas, particu-
larmente en los estados de 
Arizona, Nevada y Georgia, 
donde el voto latino podría 
definir el resultado; la Asocia-
ción Nacional de Funciona-
rios Latinos Electos (NALEO) 
calculó que la tasa de parti-
cipación de los latinos podría 
llegar a 855 mil en Arizona, 
casi 200 mil en Georgia y 276 
mil en Nevada, algo que fá-
cilmente podría determinar 
la contienda presidencial en 
esos estados.

Pero Harris y los demócra-
tas aún no han alcanzado el 
nivel de apoyo latino que his-
tóricamente han necesitado 
para ganar la Casa Blanca. 
El nivel de apoyo latino para 
Harris, según los sondeos 
más recientes, está en 55 por 
ciento o poco más –mucho 
mejor que el nivel del que go-
zaba Biden–, pero es un claro 
indicador de que se requiere 
más que anuncios en español 
en los próximos 84 días antes 
de la elección para obtener 
el apoyo necesario –y tal vez 
esencial– de los latinos.

Voto latino, 15% del electorado, podría 
definir quién llegará a la Casa Blanca
Kamala Harris ha resucitado el compromiso de una reforma migratoria integral

DAVID BROOKS YJIM CA-

SON, CORRESPONSALES

NUEVA YORK/WASHINGTON

▲ Ante una propuesta abiertamente antimigrante del candidato republicano, Harris y los 
demócratas aún no han logrado definir un mensaje claro sobre el tema. Foto Efe
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Al menos cinco niños haitia-
nos han muerto o resultado 
heridos a la semana en lo que 
va de 2024, informó el martes 
la organización benéfica Save 
the Children, que instó a Na-
ciones Unidas y a las fuerzas 
de seguridad a hacer más para 
proteger a los menores del 
fuego cruzado y la violencia 
de las bandas.

Haití solicitó en 2022 una 
misión de seguridad para ayu-
dar a su policía a luchar con-
tra las violentas bandas que 
se han apoderado de la ma-
yor parte de la capital, provo-
cando asesinatos indiscrimi-
nados, violaciones en grupo, 
extorsión y reclutamiento de 
menores en sus filas.

Pero los avances han sido 
lentos y hasta ahora sólo se 
han desplegado en Haití 400 
policías kenianos encargados 
de dirigir una misión ratifi-
cada por la ONU, mientras 
que los países se han retrasado 

en el cumplimiento de las pro-
mesas de fondos, personal y 
camiones blindados.

Citando datos de la ONU, 
Save the Children dijo que al 
menos 131 niños murieron o 
resultaron heridos en los pri-
meros seis meses de 2024, a me-
nudo debido a balas perdidas o 
represalias por apoyar a bandas 
rivales o a la policía, y dijo que 
las cifras reales eran probable-
mente mucho más altas.

“Detrás de estas esca-
lofriantes cifras hay niños 
reales que han resultado gra-
vemente heridos o muertos”, 
afirmó Chantal Sylvie Im-
beault, directora de la organi-
zación benéfica en Haití.

Save the Children pidió al 
Consejo de Seguridad de la 
Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) que “ponga fin 
a la impunidad” de quienes 
cometen abusos contra los 
niños y los reclutan para las 
bandas, y pidió “a todas las 
partes en Haití que permitan 
el paso inmediato, sostenido 
y sin obstáculos de la ayuda 
humanitaria”.

La ONG Save the Children insta a Naciones Unidas 
a proteger a las infancias de la violencia en Haití

REUTERS

PUERTO PRÍNCIPE

▲ Al menos 131 niños murieron o resultaron heridos en los primeros seis meses de 2024, a 
menudo debido a balas perdidas o represalias por apoyar a bandas rivales o a la policía. Foto Ap

El Parlamento de Venezuela, 
controlado por el chavismo, 
discute el martes una ley 
para regular oenegés, parte 
de un polémico paquete le-
gislativo impulsado en me-
dio del reclamo opositor de 
un fraude electoral y bajo la 
advertencia de la ONU de un 
“clima de miedo”.

El presidente izquierdista 
Nicolás Maduro fue pro-
clamado con 52 por ciento 
de los votos para un tercer 
mandato de seis años, hasta 
2031. La oposición liderada 
por María Corina Machado 
reivindica la victoria de su 
candidato Edmundo Gonzá-
lez Urrutia en los comicios 
del 28 de julio, lo que el man-
datario ha considerado como 

una incitación a un “golpe de 
Estado” y a una “guerra civil”.

Su reelección desató pro-
testas que dejaron 25 muer-
tos, 192 heridos y más de 
2.400 detenidos, en medio 
de llamados de Estados Uni-
dos, Europa y varios países 
de América Latina para que 
el Consejo Nacional Electoral 
(CNE) presente el escrutinio 
detallado de la elección.

“Clima de miedo”

El chavismo tiene 256 de 277 
diputados de la Asamblea 
Nacional. El paquete de leyes 
incluye, además de la de las 
oenegés, la regulación de redes 
sociales y una ley para castigar 
el “fascismo”, término con el 
que el gobierno también suele 
referirse a sus detractores.

“Insto a las autoridades a 
que no adopten estas u otras 

leyes que socaven el espacio 
cívico y democrático en el 
país”, pidió el Alto Comisio-
nado de los Derechos Hu-
manos, Volker Türk, en un 
comunicado en el que tam-
bién expresó preocupación 
por las detenciones y las im-
putaciones por “odio” o bajo 
la “legislación antiterrorista”.

Su portavoz, Ravina Sha-
mdasani, describió un “clima 
de miedo” en el país, en el 
que “es imposible aplicar los 
principios democráticos y 
proteger los derechos huma-
nos”. “En un clima de miedo 
así, cuando usted está en des-
acuerdo con la política del 
gobierno, no se expresa”, dijo 
en una rueda de prensa.

En tanto, Josep Borrell, 
jefe de la diplomacia euro-
pea, hizo votos por una “sa-
lida dialogada y democrática 
a la crisis” en Venezuela.

Chavismo, contra oenegés;
hay “clima de miedo”: ONU
AFP

PARÍS

Los bomberos griegos pro-
gresaron el martes en su 
lucha contra un incendio 
forestal que arrasa desde 
hace tres días los subur-
bios de Atenas y que ha 
obligado a miles de perso-
nas a huir de sus hogares.

Un portavoz de los 
bomberos indicó a AFP 
que “hay focos de llamas”, 
pero que ya no hay “zo-
nas especialmente preo-
cupantes.

El cuerpo de una mu-
jer moldava fue hallado el 
martes por la mañana den-
tro de una fábrica calci-
nada en Halandri, cerca de 
Atenas, y al menos 71 per-
sonas, entre ellas 5 bombe-

ros, necesitaron atención 
médica por el fuego.

“Estamos en una situa-
ción mejor en el frente”, dijo 
por su parte Costas Tsigkas, 
jefe de la asociación de ofi-
ciales de bomberos griegos, 
a la televisión estatal ERT el 
martes temprano.

Cientos de bomberos, 
con unos 200 camiones y 
nueve aeronaves, estaban 
desplegados para combatir 
el incendio que comenzó el 
domingo en el municipio de 
Varnavas, a unos 35 kilóme-
tros al noreste de Atenas.

Atizado por fuertes 
vientos, el peor incendio 
declarado en Grecia este 
año calcinó edificios y ve-
hículos en las más de 10 
mil hectáreas de la periferia 
de la capital griega que ha 
devastado.

Bomberos progresan 
en combate a incendio 
que arrasa con Atenas 

AFP

PARÍS



Miércoles 14 de agosto de 2024
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¡BOMBA!
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Oochel Reuters

U mola’ayil toj óolal kaaj 
tu lu’umil Áfricae’ tu jets’aj 
le martes máanika’ yaan 
emergencia continental 
yóok’olal mpox (k’oja’an 
k’ajóolta’an ka’ach beey viruela 
del mono), ts’o’oke’ k’a’ayta’abe’ 
ti’ le p’is k’iinil ku taalo’obo’ 
yaan u ts’a’abal k’a’ajóoltbil xan 
jump’éel u nu’ukil meyaj ti’al u 
ts’aatáanta’al ba’ax ku yúuchul 

“Bejla’e’ kjets’ik yaan 
sajbe’entsil ti’al u toj óolal 
kaaj ichil le continenteo’ ti’al 
beyo’ u yantal u séeba’an 
péek kmola’ayo’ob, beyxan 
u yantal k-óol tuláakalo’on 
yéetel u k’a’abéetkunsa’al ba’ax 
yaan to’on ti’al u séeb beeta’al 
ba’al tu yóok’olal”, tu ya’alaj 
máax jo’olbesik Centros para 
el Control y Prevención de 
Enfermedades de África (CDC 
de África), Jean Kaseya, ti’ 
jump’éel k’a’aytajil tsikbal.

Kaseyae’ tu xchukul t’antaj 
noj lu’umo’ob táaka’an ichil 
Unión Africana, mola’ay tu’ux 
jok’a’an CDC ti’ u lu’umil África, 
ti’al “ka séeb éejenta’ak u 
xchukul meyajil u ts’aatáanta’al 
mpox, tumen jump’éel ba’al 
k’a’anan ti’al u kaláanta’al kaaj, 
yéetel ti’al u séeb péek kaaj ti’al 
ma’ u sa’atal kuxtalo’ob”. 

U mola’ayil toj óolal tu lu’umil 
Áfricae’ tu jets’aj yaan sajbe’entsil 
yóok’olal u k’oja’anil mpox  
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